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Фирмы “Оджити” и “Ге-
лиос” по производству гру-
зинского табака – это ком-
пании, которые в наруше-
ние закона осуществляют в
стране реализацию, экс-
порт и импорт безакцизных
табачных изделий, а также
изобличены в сокрытии до-
ходов, заявил министр
внутренних дел Коба Нар-
чемашвили на состояв-
шемся 11 августа у Государ-
ственного министра Автан-
дила Джорбенадзе заседа-
нии правительственной ко-
миссии, которая предус-
матривает план улучшения
мобилизации налоговых
доходов и активизацию ме-
роприятий против контра-
банды. По словам мини-
стра, Министерство внут-
ренних дел на основании
Распоряжения №857 Пре-
зидента Грузии с шестого
по 11 августа включитель-
но осуществило соответ-
ствующие мероприятия. В
частности, были созданы
оперативные группы Чрез-
вычайного легиона и Мини-
стерства внутренних дел,
которые в рамках своей
компетенции осуществля-
ют мероприятия, направ-
ленные на пресечение реа-
лизации безакцизных та-
бачных изделий, ужесточе-
ние механизмов защиты
контроля в таможенных
терминалах и пунктах. Коба

Борьба с контрабандой активизировалась

Нарчемашвили отметил,
что в рамках специальных
мероприятий изъято не-
сколько миллионов штук
безакцизных табачных из-
делий. За шесть дней вы-
явлено 38 фактов правона-
рушений, по которым ве-
дется дознание. По его же
словам, естественно, пока
фискальный эффект не
очень ощутим, но активи-
зированы усилия, направ-
ленные на максимальное
повышение налоговых до-
ходов.

Как заявил министр фи-
нансов Мириан Гогиашви-
ли, по данным Государ-
ственного казначейства,
прогнозный показатель на-
логовых доходов Государ-
ственного бюджета от та-
бачных изделий за после-
дние десять дней возрос на

32 тысячи лари. По его сло-
вам, этот минимальный
рост, бесспорно, подтвер-
ждает позитивную тенден-
цию в этой сфере в буду-
щем. А по данным Таможен-
ного департамента, рост
доходов за этот период до-
стигнет 30 процентов.

Что касается осуществ-
ленных Министерством бе-
зопасности мероприятий
по сокращению масштабов
неучтенных нефтепродук-
тов, министр Валерий Ха-
бурдзания заявил, что опе-
чатаны несколько десятков
бензозаправочных стан-
ций, а также малые пред-
приятия по переработке
нефтепродуктов. Он ска-
зал, что, учитывая летний
период, автомобильное
движение в столице сокра-
тилось. Соответственно,

фискальный эффект в дан-
ной сфере должен возрас-
ти в начале сентября.

- В последнее время до-
вольно активно говорят, что
у Грузии слабое правитель-
ство. Мы должны довести до
конца борьбу с контрабан-
дой, это дело чести, и надо
доказать всем, что государ-
ственные аппараты доволь-
но крепко стоят на ногах, -
заявил Государственный
министр Автандил Джорбе-
надзе. По его словам, в бли-
жайшее время максималь-
но повысится качество рос-
та налоговых доходов бюд-
жета. Автандил Джорбенад-
зе заявил, что правоохрани-
тельные структуры должны
открыто назвать те компа-
нии-магнаты по производ-
ству табачных изделий и
нефти, которые наносят
урон Государственному бюд-
жету.

Что касается деятельно-
сти Чрезвычайного легио-
на, Автандил Джорбенадзе
заявил, что если нынешние
руководители, как и их пред-
шественники, будут неэф-
фективно работать, в пове-
стку дня будет внесен и воп-
рос кадровых изменений.

На заседании комиссии
правительства довольно
острую реакцию замести-
теля Государственного ми-
нистра Анзора Балуашвили
вызвал доклад председате-

ля Налогового департамен-
та Иасе Зауташвили о
фискальном эффекте, по-
лученном в результате  про-
верок  действующих на тер-
ритории Тбилиси рестора-
нов, ярмарок, магазинов,
маршрутных такси. Иасе
Зауташвили заявил, что
большинство маршрутных
линий микроавтобусов
столицы ежегодно должны
платить налог с прибыли в
размере 211 лари, а в ме-
сяц - 18 лари, это довольно
неадекватные цифры.
Председатель Налогового
департамента говорил и о
нескольких десятках опеча-
танных торговых объектов,
которые выплатят соответ-
ствующие штрафные санк-
ции из-за неиспользова-
ния кассовых аппаратов в
учреждениях. Иасе Зау-
ташвили собирался завер-
шить доклад этими факта-
ми, но заместитель Госу-
дарственного министра
Анзор Балуашвили потре-
бовал у него представить
информацию о десятках
ресторанов, 69 действую-
щих ярмарках столицы и
единой базе объектов –
крупных налогоплательщи-
ков. По словам Иасе Зау-
ташвили, довольно трудно
за короткий срок, за пять
дней, представить фис-
кальный эффект. Руково-
дитель налогового ведом-

ства убежден, что со следу-
ющего месяца владельцы
действующих в Тбилиси
ресторанов и ярмарок
представят в налоговой
декларации, в отличие от
прежней, утроенную сум-
му.

Министр труда, здраво-
охранения и социальной
защиты Амиран Гамкрелид-
зе заявил членам комис-
сии, что за последние две
недели в Фонд социального
страхования была мобили-
зована рекордно малая
сумму – только миллион
лари. Этот факт – попытка
саботажа.

- Официально требуем
выяснить в ближайшее вре-
мя, кто спровоцировал выда-
чу зарплаты без начисле-
ний. Это направленное про-
тив 860 тысяч пенсионеров
и вообще государства умыш-
ленное действие, - заявил
Автандил Джорбенадзе.

Государственный ми-
нистр поручил членам ко-
миссии правительства, ру-
ководителям министерств
внутренних дел, безопасно-
сти и финансов в недель-
ный срок, до очередного за-
седания комиссии, пред-
ставить еще более реаль-
ные с точки зрения повыше-
ния налоговых доходов бюд-
жета результаты и конкрет-
ные данные, сообщает Са-
кинформи.

«ТУШЕТИ – ЖЕМЧУЖИНА

ГРУЗИИ. И БЕРЕЧЬ

ЕЁ НУЖНО, КАК ПОДЛИННУЮ
ЖЕМЧУЖИНУ»

НАЧАЛО ПРОЦЕССА ВОЗВРАЩЕНИЯ
БЕЖЕНЦЕВ НЕОБРАТИМО

Первый канал Грузинс-
кого телевидения, про-
грамма “Моамбе”:  В сегод-
няшнем радиоинтервью
Вы уже прокомментиро-
вали заявления об измене-
нии внешнеполитическо-
го курса Грузии. И все же,
что Вы ответите Вашим
оппонентам, изменилась
ли политическая ориента-
ция Грузии от Соединен-
ных Штатов Америки к
России?

- Это полное невежество
- не люблю употреблять это
слово, либо попытка с умыс-
лом накопить какие-либо
политические дивиденды.
Население заинтересова-
но, чтобы у него реально
были электроэнергия и при-
родный газ - будь то с Севе-
ра, Юга, откуда угодно... На-
зывают ли оппоненты дру-
гой альтернативный источ-
ник получения электро-
энергии и природного газа?
Поскольку «AES» покинула
Грузию, у нас не было друго-
го выхода. Мы должны им-
портировать электроэнер-
гию и газ опять-таки из Рос-
сии - пока в Грузии не будет
достаточно своих энергоре-
сурсов. Вполне реально в
повестку дня внесен вопрос
развития “Евразийского
энергетического коридора”.
А одним из главных пунктов
этого проекта будет энерго-
фикация Грузии. Ни о каком
изменении политической
ориентации речи нет. В ра-
диоинтервью я пояснил, что
означает ориентация и ее
изменение. То, откуда будет
получать энергоресурсы
Грузия, не говорит об изме-
нении ориентации. Термин
«ориентация» у нас понима-
ют очень упрощенно.

Первый канал Грузинс-
кого телевидения: На-
сколько известно, Вы при-
глашены в Уреки, где со-

11 августа 2003 года Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе провел брифинг для грузинских и зарубежных журналистов

стоится презентация “Го-
рода надежды”. Приглаше-
ния получили и лидеры
многих политических дви-
жений. В кулуарах гово-
рят, что перед выборами
именно там состоятся до-
вольно интересные встре-
чи. С какой идеей Вы едете
на презентацию “Города
надежды”?

- По правде говоря, я го-
тов встретиться с полити-
ческими партиями везде -
и на море, и в горах. Такие
встречи не представляют

для меня проблему. Но я
еду туда не для того, чтобы
встречаться с представите-
лями политических партий.
Хочу посмотреть, что сдела-
но в Уреки. У меня есть ин-
формация, что Бадри Па-
таркацишвили на свои
средства сделал очень мно-
гое. Хочу поблагодарить его
за это, если этот уникаль-
ный курорт действительно
выглядит так, как мне гово-
рят.

Телекомпания “9-й ка-
нал”: В последнее время

политические «разборки»
переместились из законо-
дательного органа на ули-
цу. Один из таких инциден-
тов произошел перед
офисом лейбористской
партии. Лидеры некото-
рых политических партий
сделали заявления, что за
этим стоят бандитские
группировки. Одно из за-
явлений было сделано и в
адрес Президента Грузии.
Ваш комментарий...

- Очень жаль, что скандал
переместился из парла-

мента на улицу. Понятно,
если бы это было наобо-
рот... Не хочу прямо отве-
чать человеку, который по-
зволил себе делать такое
заявление. Очень прошу его
вспомнить мудрое изрече-
ние нашего народа: “Злой
человек предпочитает злое
слово доброму”. Тому, кто
сказал, что Шеварднадзе
возглавляет банду, это
обойдется очень дорого.
Думаю, его авторитет у на-
селения будет скомпроме-
тирован.

Российское агентство
“Итар-ТАСС”: Действи-
тельно ли приедет в Тби-
лиси в октябре премьер-
министр России Михаил
Касьянов? В прессе появи-
лась информация, что по
приглашению Государ-
ственного министра Ав-
тандила Джорбенадзе
премьер России посетит
Грузию с визитом; если это
соответствует действи-
тельности, чего Вы ждете
от этого визита? Тем бо-
лее, что после Черномыр-
дина - почти уже восемь
лет - премьер-министр
России не был в Грузии с
визитом.

Распространилась так-
же информация, что в ок-
тябре Грузию посетит суп-
руга Президента Россий-
ской Федерации Людмила
Путина и примет участие
в торжественной церемо-
нии начала строитель-
ства Центра русской куль-
туры в Тбилиси. Говорят,
что президенты Грузии и
России уже достигли со-
глашения в связи с этим
визитом. Ваш коммента-
рий...

- Вы информированы
лучше меня... О визите Ми-
хаила Касьянова мне неиз-
вестно; конкретно это воп-
рос не рассматривался,
хотя он получил такое при-
глашение. Предположи-
тельно, что такого рода
приглашения премьер-ми-
нистр получит примерно
из 50 стран. Возможно, он
приедет, возможно - нет.

Что касается создания в
Грузии Центра русской
культуры, мы думаем над
этим вопросом. Не исклю-
чено, что в Тбилиси при-
едет супруга Президента
России Людмила Путина.

Окончание на 3-й стр.





 

ПРИОРИТЕТЫ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ГРУЗИИ
Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 11 августа

- В Парламент Грузии в виде зако-
нопроекта уже представлено конк-
ретное предложение о корректи-
ровке бюджета нынешнего года. Ка-
ково Ваше отношение к этому, что
бы Вы выделили из основных эко-
номических тенденций нынешнего
периода? Известно о существова-
нии определенных сложностей с
Международным валютным фон-
дом. И еще, как решен вопрос за-
долженностей по пенсиям?..

По просьбе журналиста Нато ОНИ-
АНИ Президент Грузии Эдуард ШЕ-
ВАРДНАДЗЕ начал свое традицион-
ное радиоинтервью по понедельни-
кам с этих тем:

- Я очень надеюсь, что предвыбор-
ная риторика не сможет одолеть не-
обходимость делового, даже крити-
ческого рассмотрения законопроек-
та, который предложен правитель-
ством законодательному органу и
предусматривает корректировку
бюджета в соответствии с рекомен-
дациями Международного валютного
фонда.

Разумеется, очень плохо, что нам
приходится корректировать сейчас,
в начале второго полугодия, но иного
выхода нет – будет лучше, если мы
сделаем это своевременно.

Принять решение надо незамед-
лительно, чтобы власти смогли вы-
полнить взятые перед населением
обязательства, - прежде всего сво-
евременно выдать текущие пенсии
и зарплату, погасить задолженнос-
ти, а также обеспечить максималь-
ную пользу от нынешнего, почти бес-
прецедентного экономического рос-
та – опять-таки, разумеется, на бла-
го наших граждан.

Если мы не сможем добиться под-
держки Международного валютного
фонда, нам будет очень трудно уже
осенью отстаивать позиции и инте-
ресы страны в Парижском клубе кре-
диторов.

Соответственно, экономический
рост будет мало ощутимым для лю-
дей, для каждой семьи. Этого ни в
коем случае нельзя допускать!

Работа с МВФ активно продолжа-
ется и сегодня.

На ближайшем заседании прави-
тельства, наверное послезавтра, мы
детально рассмотрим все еще не-
уточненные вопросы.

Единственным принципом при их
рассмотрении будет целесообраз-
ность, опять-таки, с учетом перспек-
тивы дальнейших отношений с МВФ
и другими финансовыми центрами.
Без этих отношений нам будет очень
трудно, мы просто не сможем суще-
ствовать.

Убежден, большинство парламен-
тариев будет действовать соответ-
ственно их высокой гражданской и
патриотической сознательности.
Хочу выразить им благодарность за
поддержку при рассмотрении вопро-
сов, которые имеют принципиальное
для страны значение.

Этот вопрос касается высших ин-
тересов страны и не должен рассмат-
риваться в партийном дискурсе. Во
всяком случае, это был бы негосудар-
ственный подход.

Для подтверждения того, что в пе-
риод экономического подъема стра-
не особенно нужны стабильность и
консолидация, еще раз приведу не-
сколько цифр, которые уже докумен-
тально зафиксированы Государ-
ственным департаментом статисти-
ки Грузии - однажды я уже говорил об
этом, но порой на слова либо не об-
ращают внимания, либо не слушают.

Хочу повторить:
С начала нынешнего года экономи-

ка Грузии возросла на 8,6 процента.
Причем, обратите внимание на

крайне примечательную тенденцию:
если в первом квартале рост был 7,4
процента, во втором - приблизился
почти к десяти процентам!

Следовательно, сейчас нам осо-
бенно необходимы совершенствова-
ние бюджетного процесса и поддер-
жка МВФ, чтобы еще более усилить
этот благотворный процесс во второй
половине года и отразить его в бюд-
жете.

Можно сказать, после 1997 года у
нас не было такого темпа роста.

Надо отметить рост в отраслях,
предусматривающих высокий уро-
вень внутренних или внешних инвес-
тиций, капиталовложений, способ-
ствующих улучшению торгового саль-
до.

Например, в промышленности
рост достиг десяти процентов! Уже
традиционно быстрыми темпами
отличается сфера транспорта -
прежде всего, железная дорога, 46
процентов составляют темпы роста
в строительстве. Здесь имеются в
виду не только, так сказать, “элитар-
ные сооружения” в центре столицы
или нефтепровод “Баку-Тбилиси-
Джейхан”. Такие процессы наблюда-
ются в масштабе всей Грузии. Ког-
да строительство в стране на пути
подъема, тот, кто ответствен за эко-
номику, должен сделать выводы от-
носительно того, с чем мы имеем
дело.

Все это способствует укреплению
лари и создает замечательную пред-
посылку для роста валютных резер-
вов страны, а это, безусловно, благо-
творный экономический, инвестици-
онный и политический фактор.

В то же время нельзя не отметить

и другие положительные обстоятель-
ства. Например, на минувшей неде-
ле в Грузии находился исполнитель
американской компании “Фронтера”
Стив Никандрос вместе с китайски-
ми партнерами.

Подчеркну, что у Китая, китайских
специалистов и компаний есть уни-
кальный опыт поиска и добычи не-
фти, и не случайно, что господин Ни-
кандрос связан именно с ними.

Инвесторы не сомневаются в том,
что в скором времени в Грузии будут
обнаружены большая нефть и газ,
соответственно, начнется их добыча.
В противном случае они не осуще-
ствили бы в Грузии в течение после-
дних четырех лет инвестиции на 70
миллионов долларов.

Скоро на повестке дня станет про-
блема переработки большой нефти
в самой Грузии - а это всесторонне
выгодно. В Ниноцминда, как вам из-
вестно, к примеру, ежедневно добы-
вают 200 тонн нефти. В повестке дня
- проблема переработки. Там рабо-
тает очень хорошая компания, впер-
вые в Грузии использовавшая метод
горизонтального бурения.

Поэтому я считаю целесообраз-
ным вернуться к вопросу о том, что-
бы полностью задействовать нефте-
перерабатывающее предприятие
“Гаор”. Законодательству следовало
бы помочь этому предприятию, к со-
жалению, у него не было условий для
нормальной работы. В этом наша
вина. Если бы мы своевременно вне-
сли этот вопрос в парламент на рас-
смотрение, возможно, сегодня он
был бы решен.

Вместо этого расплодились кус-
тарные предприятия, которые факти-
чески изготавливают яд и отраву, ис-
пользуя так называемую “нафту” -
сегодня в Грузии примерно двадцать
таких предприятий. И это в то вре-
мя, когда “Гаор” - при соответствую-
щей поддержке - имеет и возможно-
сти, и технологии для изготовления
качественной продукции, не причи-
няя экологического урона. Между
прочим, этот завод внесет в бюджет
довольно большие суммы, а если мы
введем кое-какие льготы, то они оп-
равдают себя.

Как известно, в свое время в это
предприятие был вложен иностран-
ный капитал, но важно также участие
грузинских бизнесменов, в том чис-
ле Ники Тевзадзе, сына Реваза Тев-
задзе - замечательного нефтяника и
бизнесмена.

Продолжая тему экономического
роста, отметим, что он обусловлен не
только инвестициями и началом
строительства нефтепровода “Баку-
Тбилиси-Джейхан”. Разумеется, это
важный фактор, но и без него темпы
роста превышают шесть процентов,
то есть они существенно больше, чем
в предыдущие годы.

Приоритетной задачей остается
борьба с контрабандой и фальсифи-
кацией. Сегодня это наша главная
проблема.

Должен сказать, что в рамках ан-
тикоррупционных мероприятий - про-
шу обратить на это внимание - Мини-
стерство безопасности опечатало и
проверило многие бензозаправоч-
ные станции, где обнаружило возму-
тительные, вопиющие факты.

Можно сказать, за всеми этими
объектами без исключения – а это
сотни бензозаправочных станций -
стоят либо представитель местной
власти, работник правоохранитель-
ной структуры, либо член централь-
ного исполнительного или законода-
тельного органа. Вот что такое насто-
ящая коррупция.

Кроме того, Министерство внут-
ренних дел осуществляет операции
по выявлению безакцизных сигарет.
И здесь достигнуты впечатляющие
результаты. В следующий раз буду го-
ворить об этом подробно.

По-прежнему грешат инспектора,
сборщики налогов, представители
всех структур, в обязанность которых
входит непосредственно пополнение
бюджета. Почему я заостряю внима-
ние на нефти и сигаретах? Пример-
но 60 процентов невыполняемого сей-
час бюджета должно пополняться за
счет поступлений от нефти и сига-
рет.

- Взамен пополняется другой
«бюджет», поскольку эти инспекто-
ра и рядовые сотрудники, уверена,
не стали бы столько красть для сво-
их семей...

- Я не позволю себе называть фа-
милии. Но придет это время, и все
будут названы поименно. Я посове-
товал министру безопасности при-
гласить всех этих людей в министер-
ство и разъяснить им все – перечис-
лив пофамильно, раскрыть полную
картину - у кого какая «доля», откуда,
с какой станции, сколько он забира-
ет себе...

- Выступление Анзора Балуаш-
вили было абсолютно верным –
только на уровне «стрелочников»
борьба с коррупцией проводиться
не должна...

- Согласен, прав Анзор Балуашви-
ли.

В целом это будет трудная борь-
ба, которая, разумеется, вызовет со
стороны изобличенных лиц соответ-
ствующую реакцию с использовани-
ем различных механизмов и “медиа-
ресурсов”. Скоро все мы это увидим.
Но борьба будет продолжаться: в ны-

нешнем году мы нанесем сильные
удары по контрабанде, фальсифика-
ции, каждому виду коррупции.

Для этого есть все предпосылки.
Хочу сказать и то, что активно зара-
ботал, накопив определенный опыт,
Антикоррупционный совет. На днях
мы увидим результаты – они будут
опубликованы. Между прочим, это ка-
сается очень тяжких нарушений в
дорожной полиции. Если Коба Нар-
чемашвили пока и не издал, то сегод-
ня или завтра обязательно издаст со-
ответствующее распоряжение в свя-
зи с этим.

Соответственно, у нас появится
больше возможностей, чтобы ре-
шить наиболее сложную социальную
проблему: погашение накопившихся
в 1998-2000 годах пенсионных задол-
женностей. Ни в Тбилиси, ни в Поти -
это не проблема. Полагаю, ее не дол-
жно быть и в Аджарии, во всяком слу-
чае в Батуми, в некоторых других го-
родах. Остальные пенсионеры ждут
погашения...

Знаете, сколько у нас пенсионе-
ров? Шестьсот тысяч...

В предыдущем интервью я сказал
и хочу повторить, что текущие за-
долженности будут погашены до кон-
ца года, в основном в сентябре или
первой половине октября. Что каса-
ется старых задолженностей, могу
сказать: у населения будет полная
свобода выбора решать, в какой
форме оно предпочитает сотрудни-
чать с государством в данном воп-
росе: в том числе имеются в виду
финансовые обязательства госу-
дарства - так называемые облига-
ции или ценные бумаги - с начисле-
нием семи процентов годовых! Госу-
дарство принимает обязательство
в течение двух-трех лет погасить
задолженность, но если пенсионер
захочет оставить эту сумма и полу-
чать дополнительно семь процентов
годовых, тогда, разумеется, у него
есть возможность получать доволь-
но большую прибыль.

Прошу еще раз обратить внима-
ние - с семипроцентной выгодой!

Это создает предпосылку того, что
люди не потеряют ни один тетри. На-
против, власти сделают все, чтобы
они получили в этой форме опреде-
ленную компенсацию за несвоевре-
менную выдачу пенсий. Это называ-
ется взятием пенсионных задолжен-
ностей во внутренний долг. Затем...

Это, между прочим, согласовано с
МВФ, мы имеем право выпустить об-
лигации, которые получат пенсионе-
ры. Я разговаривал с несколькими
пенсионерами, и для них проект ока-
зался неожиданностью. Считаю, что
это очень выгодный вариант для всех
пенсионеров.

- Одной из главных тем минувшей
недели был визит Анатолия Чубай-
са. Кроме того, что достигнуто оп-
ределенное соглашение с РАО
«ЕЭС», бывший министр Уклеба за-
явил, что существует некоторое
секретное соглашение, которое
запрещает американской компа-
нии продажу активов соседнему
государству...  Так или иначе, тема
одновременного появления РАО
«ЕЭС» и “Газпрома” в Грузии стала
для политиков предметом доволь-
но острой реакции...

- Я с большим вниманием слежу
за дискуссией и должен сказать, что,
в отличие от других общественных де-
батов, ее характеризует одна особен-
ность: в основном спорят и бросают-
ся необоснованными обвинениями
политики, политические группы, тог-
да как в самом обществе отношение
к этому вопросу однозначное. Суть
этого можно выразить одной фра-
зой: человек свободен и независим
тогда, когда у него есть условия нор-
мальной жизни: есть свет, газ, мно-
гое другое.

Эту элементарную истину ставит
под сомнение лишь тот, у кого зимой
никогда не было таких проблем.

Должен сказать, что, кроме попу-
лизма и желания накопить предвы-
борные очки, я не смог услышать и
прочитать почти ни один аргумент,
который свел бы на нет эти сформу-
лированные неделю назад положения.

Единственный аргумент звучал
так: если это действительно делает-
ся для простых людей, что же тогда
мешало нам принять такое решение
девять лет назад, почему мы мучили
людей?

Несмотря на мое большое уваже-
ние к автору этого тезиса - как прави-
ло, я не называю фамилий - должен
сказать, что он лишен логической ос-
новы: если бы девять лет назад мы
очень попросили ту же российскую
компанию, она не приобрела бы «ТЭ-
ЛАСИ» - поскольку это было бы еще
одним убыточном предприятием, ка-
ких сотни в России.

Но после этого мы ввели американ-
скую компанию “AES”, к тому време-
ни одну из крупнейших корпораций
мира – я говорил об этом неоднократ-
но, и повторяю еще раз - она вложи-
ла более 240 миллионов долларов в
модернизацию «ТЭЛАСИ», городской
сети и лишь после этого была созда-
на объективная предпосылка для по-
явления РАО «ЕЭС».

«ТЭЛАСИ» вовсе не был и не стал
бы убыточным предприятием для
американцев, но эта гигантская кор-
порация, особенно после событий 11
сентября 2001 года и в результате

финансового кризиса в Южной Аме-
рике фактически обанкротилась и
была вынуждена продать несколько
предприятий в разных странах, в том
числе в Бразилии, если не ошиба-
юсь, в Аргентине, покинуть Казах-
стан, где она работала в идеальных
условиях, частично  Украину и неко-
торые другие страны.

Несмотря на это, не могу сказать,
чтобы в Грузии было много желающих
приобрести активы этой компании.

Что касается вроде бы секретных
сделок... Никакой сделки не было.
Были перечислены часть договора,
подлежащая обнародованию, и вза-
имные обязательства. Это очень ин-
тересно и обязательно будет опубли-
ковано. Однако там не было ничего
необычного, скрытого и засекречен-
ного.

- Была ли известна эта часть чле-
нам правительства?

- Знал тот, кто должен быть знать.
Эти условия и взаимные обязатель-
ства не были опубликованы в прессе.

Мне достоверно известно, что ад-
министрация США сделала все для
того, чтобы “AES” осталась в Грузии,
приостановить же вступившую на
путь банкротства компанию оказа-
лось невозможным. Насколько мне
известно, правительство позаботи-
лось о том, чтобы компания получи-
ла кредит в довольно большом объе-
ме, но и это не помогло.

При этом неудивительно, что “AES”
вела нелегальные переговоры с той
компанией, которая все эти годы по-
ставляла ей электроэнергию для
снабжения Тбилиси, и приняла реше-
ние в ее пользу?!

Что касается заинтересованности
РАО «ЕЭС».

Вновь повторяю: основным моти-
вом приобретения «ТЭЛАСИ» было
именно то, что усилиями американ-
цев была осуществлена модерниза-
ция системы, и уже есть полная га-
рантия того, что «ТЭЛАСИ» станет
прибыльным предприятием.

Следовательно, стратегическим
поставщиком и дистрибьютором
становится одна и та же компания, что
только положительно отразится на
тарифе за электроэнергию.

Несмотря на то, что Комиссия по
регулированию энергетики приняла
согласованное с Валютным фондом
решение о возвращении тарифа на
прежнюю отметку, это не имеет ни-
какого отношения к новому владель-
цу акций «ТЭЛАСИ».

Это, скорее, отражение прежней
реальности.

Будучи в Тбилиси, господин Анато-
лий Чубайс заявил - сначала на встре-
че со мной, а затем повторил на
пресс-конференции, - что вполне воз-
можно со временем, в ближайшем
будущем, тариф сократится, причем
значительно. И это - реальная перс-
пектива.

Дело в том - и это должны знать все,
- что Россию интересует и многое
другое. Хочу, чтобы радиослушатели
знали об этом, тарифы в России
вдвое ниже, чем в Грузии. У господи-
на Чубайса есть реальные возможно-
сти и ресурсы для того, чтобы сокра-
тить тариф и в Грузии.

Россию, и, в частности, господина
Чубайса, интересует перспектива
транзита - мы говорили и об этом, -
что также выгодно для Грузии. Речь
идет о транзите электроэнергии в Тур-
цию, откуда Грузия получит транзит-
ные доходы.

Кстати, не надо представлять, буд-
то “Великий Шелковый путь” и “Ев-
разийский энергетический коридор”
предусматривают лишь транспорти-
ровку нефти и природного газа с Во-
стока на Запад.

Не менее важная составная часть
“Евразийского энергетического ко-
ридора”, повторяю, и транзит элек-
троэнергии, что должно обусловить
выход электроэнергической систе-
мы Грузии из тупика, повышение ка-
чества электричества, стабильное
снабжение потребителей всех кате-
горий (естественно, в случае опла-
ты) и сокращение уравновешенного
тарифа. Оплата должна обусловить
все это.

Направление же Восток-Запад (в
соответствии с тем же “Евразийским
энергетическим коридором” и “Пере-
крестной концепцией) пополнится
вектором Север-Юг, что было харак-
терно для нашей страны в течение
веков и тысячелетий.

Предусмотрены также развитие
коммуникаций, рост транспортных
потоков, создание многомерной ин-
фраструктуры и подъем всех отрас-
лей экономики страны: от промыш-
ленности (крупнейшего потребителя
электроэнергии и природного газа)
до туризма.

Тем же мотивом руководствова-
лись мы, оформляя стратегическое
соглашение с «Газпромом».

Вновь повторяю, что на протяже-
нии всей истории Грузия получала
газ только из России.

Чему повредило, например, мно-
голетнее сотрудничество с «Ите-
рой»? Так было, когда она здесь по-
явилась, – поднялся переполох,
шум: мол, мы погибли, появилась
«Итера», она осуществит захват...
Благодаря ей мы спасли, не говоря
о другом, огромное предприятие
«Азот», где работают примерно че-
тыре тысячи человек, получающие

высокую зарплату. Без этого пред-
приятия жизнедеятельность сельс-
кого хозяйства Грузии была бы не-
возможна. Помимо того, что пред-
приятие заработало и люди получа-
ют зарплату, «Азот» нам еще и по-
могает. Всего несколько дней назад
выделил более двухсот тонн удобре-
ний для населения Гальского райо-
на и вообще беженцев Западной Гру-
зии – тем, кто занят возделывани-
ем кукурузы и сбором чайного лис-
та.

- Еще одна главная тема минув-
шей недели касалась политической
ориентации власти. Изменила ли
Грузия свой внешнеполитический
курс? На прошлой неделе вы не-
сколько раз ответили на этот воп-
рос, но он тем не менее остается ак-
туальным...

- 12 лет я говорю об этом курсе и,
по правде говоря, действительно ус-
тал. Все заявления о том, будто Пре-
зидент Грузии и, соответственно, го-
сударство изменили курс и ориента-
цию, - либо направленная демагогия
(пусть обижаются ее авторы), либо
проявление элементарного невеже-
ства - что еще хуже.

Во-первых, эти люди, видимо, не
знают, что такое внешняя ориентация
и что означает или подразумевает
внешнеполитический баланс.

Кроме того, неужели они не видят,
что - как говорил наш великий предок
- «сами себя секут».

Как можно назвать изменением
внешнеполитической ориентации
усилия властей решить элементар-
ные бытовые проблемы людей, в том
числе снабжение электричеством,
газом?

Тем самым они ведь сами обесце-
нивают понятия, в защиту которых
вроде бы борются.

А каковы будут последствия явно-
го пренебрежения к элементарным
устремлениям человека, исходя из
партийных и групповых интересов,
это мы все увидим очень скоро на вы-
борах.

Что касается ориентации...
Существует ориентация ценност-

ная и интеграционная.
С точки зрения интеграционной

ориентации политика Президента Гру-
зии ясна и однозначна с 1995 года,
когда мы стали на ноги. То есть с того
времени, как вообще стало возмож-
ным осуществление элементарно
продуманной политики - хотя реше-
ние мы приняли значительно рань-
ше.

Можно привести множество рав-
нозначных примеров в подтвержде-
ние того, что мы всегда старались со-
хранить баланс в отношениях с сила-
ми, которые так или иначе воздей-
ствовали на положение в Грузии.

Это также постоянная просьба и
совет наших американских друзей:
не было ни одной встречи - ни рань-
ше, ни теперь, ни на одном уровне, -
когда бы они нам настоятельно не
советовали: «Мы помогаем вам, по-
можем вновь, как друзьям, как неза-
висимой стране, но в то же время
сотрудничайте с Россией, учитывай-
те её законные интересы, найдите
общий язык с властями России, до-
бейтесь совпадения интересов с ней
– это будет только на пользу Гру-
зии...».

Кстати, когда речь об отношениях
с Россией заводят наши американс-
кие друзья, они готовы очень серьез-
но отнестись к урегулированию про-
блемы Абхазии и Цхинвали, но им хо-
рошо известно, что сделать это без
России будет сложно, даже невоз-
можно.

Соответственно, как Россия, так и
Грузия стремятся вступить в члены
европейских структур, в том числе
Евросоюза, НАТО.

Однако и в этом процессе сотруд-
ничество с Россией будет обязатель-
ным, поскольку, по понятным причи-
нам, эта большая страна значитель-
но опережает нас на пути к европейс-
кому объединению.

А с точки зрения ценностной ори-
ентации выбор однозначен: мы стро-
им независимую, демократическую,
свободную страну, где приоритет -
человек, его интересы, устремления
личности, а не тоталитарный режим,
без конца требующий от своих соб-
ственных граждан для достижения
абстрактных «псевдоидеалов» лич-
ных жертв, отказа от личных устрем-
лений и простого человеческого сча-
стья. При такой системе наши граж-
дане уже жили несколько десятиле-
тий и для них не имеет большого зна-
чения, под какими лозунгами осуще-
ствляется тоталитаризм.

Немногого достигли мы и с точки
зрения улучшения положения людей.
Но то, о чем я сказал выше, тенден-
ции, это тенденция экономического
роста, в том числе борьба с корруп-
цией и многое другое, что станет га-
рантией того, что наши граждане
очень скоро будут жить гораздо луч-
ше, чем сейчас.

- Парламент принял самую слож-
ную часть Избирательного кодекса,
хотя противостояние по этой теме
продолжается, страсти не утиха-
ли...

- Несмотря на все сложности, Пар-
ламент Грузии предпринял значи-
тельный шаг по пути обеспечения де-
мократичности и прозрачности вы-
боров. Я ещё раз выражаю благодар-

ность парламентариям, проголосо-
вавшим за это решение.

Оно полностью соответствует так
называемой «формуле Бейкера» как
по сути, так и по духу, поскольку пре-
дусматривало распределение голо-
сов в комиссиях по чётко сформули-
рованной пропорции: пять членов на-
значает правительство, девять – оп-
позиция, а председатель комиссии
назначается по рекомендации ОБСЕ.
Как будут распределены голоса внут-
ри квот - уже вопрос конкретных кон-
сультаций, а не дело Бейкера.

Именно поэтому он ничего не ска-
зал об этом.

Поддерживающие власть партии
предоставили приоритет Президен-
ту. Это их право. Оппозиционные - не
смогли достичь единодушия. И это,
прежде всего, их проблема.

В конце концов большинство Пар-
ламента Грузии, как я уже сказал, вы-
разило свою волю, и я благодарен
ему.

Разумеется, решение законода-
тельного органа нередко не становит-
ся «сладким десертом» для всех.

Есть и недовольные, но это наи-
меньшее зло по сравнению с тем, что
целый регион мог остаться за рамка-
ми избирательных процессов, фак-
тически за пределами юрисдикции
страны. Есть и несколько других мо-
ментов, о которых, возможно, теперь
не стоит говорить.

Не менее важно принятие в бли-
жайшие дни Кодекса в целом - дабы
начать формирование Центральной
избирательной комиссии, избира-
тельных администраций другого
уровня, а также создание, апробиро-
вание, материально-техническую и
функциональную подготовку всех ин-
ститутов, которым надлежит обеспе-
чить прозрачное и объективное про-
ведение выборов.

Одним из таких институтов счи-
таю принятие закона, направленного
против подкупа избирателей. Про-
цесс подкупов уже начался.

Весьма удивительны, мягко гово-
ря, сомнительные невнимательность
и безразличие к этому предложению
партий, которые чаще и активнее дру-
гих требуют соблюдения объективно-
сти выборов.

Вновь подтверждаю, что если кто-
то и заинтересован в том, чтобы на
предстоящих выборах парламента
свободно проявились воля населе-
ния, его реальный выбор и, если хо-
тите, та же ориентация – то это лично
я, прежде всего, именно Президент.

То есть должно четко проясниться,
что нужно нашему народу, к чему он
стремится и силам какой ориентации
отдаёт предпочтение.

С этой целью я планирую издать в
ближайшем будущем специальный
Указ, который возложит на все зве-
нья исполнительной власти конкрет-
ные обязательства для обеспечения
свободного волеизъявления нации и
предусмотрит соответствующие
строгие санкции за нарушение этих
обязательств.

- На середину августа намечено
проведение в Тбилиси международ-
ного автомобильного ралли...

- Я считаю это событие, разумеет-
ся, положительным, но не мировой
значимости. Хочу пожелать успеха
нашим автогонщикам!

Проведение в Грузии спортивного
мероприятия европейского масшта-
ба – дело хорошее, тем более, что это
стало уже своего рода традицией.

Созданная моим Указом прави-
тельственная комиссия выполнила
вместе с Автомобильной федераци-
ей Грузии большую работу для созда-
ния гонщикам соответствующих ус-
ловий.

Следует также отметить, что
спортивные федерации научились
привлекать небюджетные средства
для такого рода состязаний. Вновь
пожелаю успеха всем участникам
ралли «Шеврон-ралли-Грузия-2003».

- И, наконец, вчера Вы побывали
в Тушети. Там тоже сегодня немало
проблем...

- Вы правы, вчера я был в Тушети.
Бог мой, Бог мой, какая красота, как
прекрасен этот край. В последние
годы мы немало сделали для его спа-
сения в полном смысле этого сло-
ва, начиная от прокладки дороги до
оказания медицинских услуг. А те-
перь? Теперь на Тушети прямо-таки
наступает большой туризм. Он ста-
нет главным условием возрождения
края. Следует решить проблемы
связи, некоторые бизнесмены уже
вовлечены в это дело, примем уча-
стие и мы, причем в ближайшем бу-
дущем. Разумеется, немало и дру-
гих проблем, о которых я вчера от-
кровенно говорил с тушинами. Их
настрой сейчас совершенно иной,
нежели лет пятнадцать назад, когда
я впервые поднялся туда и мы нача-
ли строить дорогу. Горжусь, что до-
рогу, связывающую Тушети с равни-
ной, начали строить при мне. Вче-
ра я вспомнил Виктора Гоциридзе –
он был управляющим «Метрост-
роя». Он даже был не вправе вести
иные внеплановые работы, но дал
слово и сдержал его до конца. Же-
лательно, чтобы эта дорога была в
лучшем состоянии, однако машины,
люди ездят по ней, пользуются ею,
и это большое событие.
Пресс-служба Президента Грузии –

Сакинформи





 

Н о в о с т и
Распоряжение Президента Грузии

В ознаменование Международного дня молодежи
12 августа и в связи с началом учебного года Прези-
дент Грузии издал Распоряжение,

согласно которому мэрии города Тбилиси по-
ручено обеспечить 12 августа и в первый день
начала учебного года бесплатный проезд сту-
дентов и учащихся в Тбилисском метрополи-
тене, сообщает Сакинформи.

Создание Совета
евроатлантической

интеграции оценивается
положительно

Десятого августа Грузию с визитом посетил заме-
ститель Генерального секретаря НАТО посол Алесан-
дро Минуто-Ризо, встретившийся с первым замес-
тителем министра иностранных дел Грузии Давидом
Апциаури.

Посол положительно оценил создание Наци-
онального координационного совета евроатлан-
тической интеграции Грузии. Подчеркивалась
важность сотрудничества, сформировавшего-
ся в рамках Фонда доверия между Грузией и
Организаций НАТО по материально-техническо-
му обеспечению и снабжению. Алесандро Ми-
нуто-Ризо встретился с секретарем Совета
Национальной безопасности Тедо Джапаридзе
и министром обороны генерал-лейтенантом
Давидом Тевзадзе, сообщает Сакинформи.

Перспективы
«Обучения и оснащения»

Прибывший в воскресенье в Тбилиси с одноднев-
ным визитом командующий силами США в Европе
генерал Джеймс Джоунс заявил, что осуществляе-
мая с 1992 года в Грузии Программа США по обуче-
нию и оснащению грузинских военнослужащих не
станет пределом военного сотрудничества двух
стран, сообщает Прайм-Ньюс.

Программа предположительно будет завер-
шена в мае 2004 года, и к этому сроку в Вашин-
гтоне рассмотрят перспективы ее продления.
Министр обороны Давид Тевзадзе сказал жур-
налистам, что продление и перспективы помо-
щи США в развитии Грузинских Вооруженных
Сил станут предметом переговоров в ближай-
шие месяцы.

Вместе с тем министр обороны сообщил, что
направленные в Ирак грузинские миротворцы
пока не приступили к выполнению своих задач
и проходят дополнительную спецподготовку.
Подготовка подразделения миротворцев завер-
шится примерно через полторы недели, после
чего оно будет подключено к операции, сооб-
щает Прайм-Ньюс. На сегодняшний день в Ми-
нобороны не исключают и вероятность подклю-
чения к операции в Афганистане.

«Панкисская проблема»
полностью снята
с повестки дня

Проблема Панкисского ущелья после начала в ав-
густе прошлого года антитеррористической опера-
ции «абсолютна решена».

Об этом заявил в понедельник Прайм-
Ньюс официальный представитель МГБ Гру-
зии Ника Лалиашвили. «В Панкиси больше нет
инфраструктуры боевиков, впрочем, можно
сказать, что там уже нет и ни одного боеви-
ка», - сказал он. По словам Лалиашвили, «в
Панкиси могут оставаться криминальные
элементы, но такие есть во всех регионах Гру-
зии». «МГБ Грузии удалось решить главную
задачу - не допустить возвращения боевиков
в Панкиси», - сказал он. По его словам, «для
этого проводилась и проводится серьезная
оперативная работа, российские и грузинс-
кие пограничники также делают для этого все
возможное». «Грузия готова принять любого
российского политика или представителя си-
ловой структуры, чтобы показать на месте,
что никакой опасности для России больше из
Панкиси не исходит», - сказал он.

Телекомпания «Рустави-2»
выплатит Акакию Чхаидзе

один миллион лари

Судья Тбилисского окружного суда Георгий Гуле-
дани на процессе в понедельник вынес решение,

согласно которому независимая телекомпа-
ния «Рустави-2» должна выплатить руководи-
телю ООО «Грузинская железная дорога», од-
ному из лидеров проправительственного
предвыборного блока «За новую Грузию» Ака-
кию Чхаидзе один миллион лари. Напомним,
что в программе «60 минут» телеканала Чха-
идзе был обвинен в вымогательстве взятки.
Судья также потребовал у телекомпании оп-
ровергнуть обвинения, выдвинутые ею против
Чхаидзе, сообщает Прайм-Ньюс.

Амнистия для шестерых

Шестеро подростков помилованы в понедельник
в соответствии с Указом Президента Эдуарда Шевар-
днадзе в Авчальской колонии для несовершеннолет-
них, расположенной в окрестностях Тбилиси.

Как сообщили Прайм-Ньюс в Департамен-
те по исполнению наказаний Министерства
юстиции, освобождены Давид Асатиани, Ди-
митрий Гелашвили, Элгуджа Гогиашвили,
Олег Кязимов, Шота Техашвили и Гела Туси-
ашвили. Все помилованные отбывали срок
наказания по обвинению в воровстве.

«Жить тушинам в ве-
ках!». Ведь гордые сыновья
и дочери этого красивейше-
го горного края Грузии не
бросают могил предков,
продолжают древние тради-
ции, разводят овец, играют
на свирели и возносят в ча-
совнях молитвы Господу о
нерушимости  семьи и
страны.

Уже 24 года отмечают в
Омало «Тушетоба». В этом
году для участия в состояв-
шемся десятого августа
празднике в Земо Омало
прибыли Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе, Госу-
дарственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе, ми-
нистр труда, здравоохране-
ния и социальной защиты
Амиран Гамкрелидзе и дру-
гие официальные лица. Это
седьмой визит главы госу-
дарства в Тушети. Там его
встречают сердечно и с на-
деждой, принимают по обы-
чаям гор, но и бедами де-
лятся. Их основное беспо-
койство связано с дорогой,
на которой из-за частой не-
погоды возникают завалы.

Председатель Государ-
ственного департамента ав-
томобильных дорог Грузии
Борис Саралидзе обещал
подарить тушинам трактор,
а волею главы государства
им нынешней зимой по-
шлют еще два.

По традиции Эдуард Ше-
варднадзе осмотрел Ома-
лойский музей, где хранят-
ся вытканные с удивитель-
ным мастерством тушинс-
кими девушками пардаги
(паласы), и сделал ещё одну
запись в Книге впечатлений
музея: «Тушети – жемчужи-
на Грузии. И беречь её нуж-
но, как подлинную жемчу-

«ТУШЕТИ – ЖЕМЧУЖИНА ГРУЗИИ. И БЕРЕЧЬ
ЕЁ НУЖНО, КАК ПОДЛИННУЮ ЖЕМЧУЖИНУ»

жину. Дорогие тушины, я
вас очень, очень люблю».

Глава государства пожер-
твовал Земоомалойской
церкви Пресвятой Богоро-
дицы икону Святого Георгия
и здесь же крестил малень-
кого тушина – Левана Ичи-
раули.

Визит Президента Гру-
зии в Тушети совпал с рабо-
той там группы врачей во
главе с профессором Ирак-
лием Цицишвили. Это еже-
годная программа, соглас-
но которой медики система-
тически проводят в высоко-
горном районе консульта-
ции и оказывают медицин-
скую помощь населению. В
нынешнем году по програм-
ме Фонда занятости Мини-
стерства здравоохранения
выделено 40 тысяч лари, на
которые проводится реаби-

литация Омалойской амбу-
латории. Глава государства
встретился и беседовал с
врачами и вручил трём ме-
стным работникам медици-
ны медали Чести.

Уполномоченный Прези-
дента в регионе Кахети Бид-
зина Сонгулашвили ознако-
мил Эдуарда Шеварднадзе
с итогами проводимой ра-
боты. Восстановлено три
древних крепости (Кесело),
в настоящее время прово-
дится реабилитация ещё
двух. Здесь не жалеют уси-
лий для развития в Тушети
туризма. Следует отме-
тить, что на «Тушетоба»
присутствовали итальянс-
кие туристы и были очаро-
ваны необыкновенной при-
родой края. По словам Бид-
зины Сонгулашвили, скоро
в Мта-Тушети прибудет
группа французских турис-
тов. Несмотря на пробле-
мы, здесь началось восста-
новление и возрождение.
Люди понемногу возвраща-
ются в горы. В нынешнюю
зиму в Омало родился пер-
вый мальчик, и есть надеж-
да, что скоро тушины сами
будут стоять на страже гра-
ницы, добавил губернатор
Кахети.

От имени населения Ту-
шети гамгебели Ахмета
Нукри Алавидзе выразил
Президенту Грузии и Госу-

дарственному министру
благодарность за выполне-
ние обещанного: Парла-
мент страны принял закон,
согласно которому впервые
в Европе - после Гренландии
- Тушети получил статус На-
ционального парка–запо-
ведника.

На празднике с речью
выступил Президент стра-
ны:

«Дорогие друзья!
Трудно состязаться с

тушинами в красноречии,
это исключено, но не-
сколько слов я всё же ска-
жу:

Самый радостный день
тот, в который у меня есть
возможность подняться в
Тушети.

Хочу сказать, что за ис-
торически короткий срок
немало сделано для уве-

личения численности на-
селения в Тушети, а с по-
явлением возможности
будут созданы и условия
для туристов, в сёла, где
осталось по нескольку че-
ловек, вернутся жители.

Тушины всегда были,
есть и будут верными стра-
жами Грузии. Не случайно
здесь стоит специальная
часть пограничников. Уве-
рен, что через некоторое
время тушины поступят
на службу, станут погра-
ничниками, убеждён, мно-
гие из них построят здесь
дома, и численность насе-
ления Тушети ещё больше
возрастёт. Я верю в то, что
так и будет.

На моей памяти дни,
когда я шёл сюда пешком
18-20 километров. Дей-
ствительно горжусь тем,
что внёс свою лепту в
строительство дороги,
которая соединила горы с
равниной.

Хочу вспомнить имена
всех, их было много, но
особо выделю Виктора Го-
циридзе – руководителя
“Метростроя”, прекрасно-
го инженера, строителя,
который не обязан был
строить дорогу, у него
были другие обязанности,
другие планы, но он взял-
ся за строительство и не
бросил его до конца. Свет-
лая ему память. Давайте
помянем добрым словом
всех, кто участво-
вал в этом деле.

Теперь я должен
ответить Борису
Саралидзе. Во-
первых, если обе-
щал трактор, надо
дать вовремя. Зи-
мой добавь ещё
один трактор и
один от моего име-
ни. Борис Сара-
лидзе сказал, что в
горах очень труд-
но прокладывать
дорогу. Тоже мне,
открыл Америку.
На равнине и я про-
ложу. Эта дорога,
Борис, должна
быть в центре вни-
мания государства, так и
запомни, пока ты началь-
ник департамента и, по-
моему, будешь им ещё
долго; завещай это и свое-
му преемнику. Сюда не
только вертолётом, но и по
дороге должны подни-
маться люди. Это будет
наша радость.

Хочу поздравить вас с
сегодняшним днём, побла-
годарить за то, что так хо-
рошо ухаживаете за Ома-
лойской крепостью. Серд-
це возрадовалось, когда
увидел, что три восста-
новлены. Ещё немного ра-
боты осталось. Если пона-
добится моя помощь, обя-
зательно окажу. Помогу
даже в организации связи
между сёлами, чтобы вы
могли общаться. Когда в
заброшенной деревне
только одна семья, жить
трудно. Нужно провести
средства связи, чтобы вы
могли разговаривать друг
с другом.

Ещё раз спасибо за тёп-
лые слова, теплый приём,

за то, что мои посещения
Тушети стали традицией.
Туризм в Грузии развивает-
ся такими темпами, что за
два-три года здесь появит-
ся немало приезжих. Там,
где туризм, там и деньги,
доходы, пополняется бюд-
жет и все хорошо живут.

Гамгебели заявил, что

здесь заготавливается 20
тонн молока, мяса и мно-
го всего другого для  Кахе-
ти. И разве можно кахе-
тинцам есть столько мяса,
надо экономить и хоть не-
много отправлять в Тби-
лиси.

Будьте здоровы, боль-
шое спасибо, желаю счас-
тья».

Со свойственным ему
юмором и непосредствен-
ностью Эдуард Шеварднад-
зе побеседовал с тушина-
ми, побывал в гостях у ко-
ренного жителя села Вано
Мелаидзе и благословил
семью.

Это был действительно
необыкновенный праздник,
который надолго запомнит-
ся в Тушети. Приятно звуча-
ли тушинские песни, остро-
умные шаири, радовали
глаз танцы и пляски. В горах
трудно представить празд-
ник без лошадей. Традици-
онные скачки завершились
победой 8-летнего Георгия
Имедадзе, которому Прези-
дент страны подарил кин-
жал и вручил флаг общины.

Пастухи всегда ассоции-
ровались с Тушети, не нару-
шена традиция и в нынеш-
нем году, и почётный гость
общины Президент Грузии
сам набросил на плечи
двум молодым тушинам
бурку и посвятил их в пас-

тухи. Церемония стала
символом того, что горцы не
покинут горы, не загасят
очаг и будет расти числен-
ность грузин в Богом благо-
словенном красивейшем
крае.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

НАЧАЛО ПРОЦЕССА ВОЗВРАЩЕНИЯ
БЕЖЕНЦЕВ НЕОБРАТИМО

Окончание
Телевидение Абхазии:

Завершился ли процесс
глобального перераспре-
деления Кавказа? Если это
так, то чего нам следует
ожидать в связи с пробле-
мой Абхазии в 11-ю годов-
щину начала войны? Чем
обусловлено, что власти
Грузии разговаривают с
Россией довольно мягким
тоном?

- Мне трудно ответить...
В присутствии квалифици-
рованной аудитории задан
такой вопрос... Заверши-
лось ли перераспределение
Кавказа? Что означает пере-
распределение? Если бы
это было сказано в период,
когда завершилась Вторая
мировая война и действи-
тельно шло перераспреде-
ление, было бы понятно...
Но в нынешнем мире нет
речи о перераспределении.
Может быть больше или
меньше влияния, что связа-
но с различными события-

ми, выбором народа, но
разговора о перераспреде-
лении Кавказа нет, и прошу
это выражение больше не
употреблять.

Что касается России, мы
её критикуем и будем кри-
тиковать в будущем. Мы ут-
ратили Абхазию не без вме-
шательства России. Я нео-
днократно говорил, что в
той войне принимали учас-
тие регулярные войска и
так называемые добро-
вольцы, участие которых
было должным образом оп-
лачено. Мы только поэтому
и утратили Абхазию.

Возможно, определён-
ные силы по-прежнему ещё
стремятся к тому, чтобы
проблема Абхазии не была
урегулирована. После
встречи с Президентом
России у меня осталось
впечатление, что и он так ду-
мает. Во всяком случае,
одна из главных статей на-
шего соглашения – начало
процесса массового воз-

вращения беженцев. Оно
уже началось, но не органи-
зованное.

По имеющимся данным,
в Гальский район вернулись
примерно 40-45 тысяч чело-
век. По правде говоря, по-
степенно их жизнь стано-
вится безопасной, хотя ник-
то не застрахован. Мы от-
правили жителям Гали азот-
ные удобрения, будем по-
могать и впредь. Полагаю,
если начнётся массовое
возвращение насильствен-
но перемещенных лиц в
Гальский район, нам потре-
буется составить соответ-
ствующий правительствен-
ный план, который поддер-
жат и абхазы, и русские, и
международные организа-
ции. Уверен, начало процес-
са возвращения беженцев в
Гальский район необрати-
мо. Рано или поздно будет
решён вопрос всех районов.

Телевидение Абхазии:
Совет Национальной безо-
пасности, Парламент Гру-

зии приняли решение об
Обращении к ООН, пре-
дусматривающем измене-
ние мандата и формата
миротворцев в зоне конф-
ликта. Участники акции
протеста считали, что вла-
сти Грузии недостаточно
работают в этом направле-
нии. Они намерены про-
должить акцию. Ваш ком-
ментарий?

- Надо конкретно говорить
о выполнении обязательств.
Обязательства, взятые Гру-
зией, в основном выполне-
ны. Что касается возвраще-
ния в Абхазию, этот процесс
будет полноценно осуществ-
лён лишь только после того,
как соглашение президен-
тов Грузии и России станет
реальностью...

ООН приняла решение
направить в Абхазию, в том
числе в Гальский район, бо-
лее 20 вооружённых лиц с
целью охраны международ-
ных наблюдателей. ООН
выразила своё отношение к

нарушению прав человека.
Приняла некоторые другие
решения.

Последняя Резолюция
ООН, в отличие от прежних,
гораздо более реальная и
отражает конкретные реше-
ния. Я лично направил пись-
ма президентам Группы
стран - друзей Генерально-
го секретаря ООН по Грузии
с учётом требований, выд-
винутых участниками акции
голодовки.

В Грузии, своём родном
государстве, которое мы
считаем национальной, не-
зависимой страной, такая
форма протеста не должна
быть вполне оправданной.
Об этом следует подумать
нам всем.

Российская газета “Вре-
мя новостей”: С сегодняш-
него дня в Афганистане
под эгидой НАТО начина-
ется миротворческая опе-
рация. Уже давно в Афга-
нистан через Грузию идут
гуманитарные грузы. Рас-

сматривается вопрос об
отправке туда грузов воен-
ного назначения для Воо-
ружённых Сил НАТО. Осу-
ществится ли этот план?
Насколько реальна от-
правка грузинских мирот-
ворцев в Афганистан?

- Насколько мне извест-
но, большая часть грузов в
Афганистан идёт по нашей
территории через морской
порт Поти. Мы встретим их
на площади Республики. Не
исключаю, что выступлю на
этой встрече с приветствен-
ной речью. Считаю это хоро-
шим началом сотрудниче-
ства с Афганистаном при
участии Грузии. Грузы будут
отправляться и в будущем.
В принципе известна добро-
желательность правитель-
ства Афганистана в связи с
участием в этих процессах
Грузии, а вопрос отправки в
Афганистан грузинских ми-
ротворцев пока не рассмат-
ривался.

Сакинформи





 

Проект первой фазы освоения офшорных месторождений Азери-Чираг-Гюнешли предусматривает освоение
месторождений Каспийского моря в береговой зоне Азербайджана. Проект трубопровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан ставит своей целью строительство трубопровода длиной в 1760 км, посредством которого ежедневно будет
транспортироваться из Азербайджана до одного миллиона баррелей сырой нефти через территорию Грузии в
направлении Турции, откуда нефть затем будет поставляться на мировые рынки. Его задействование запланиро-
вано с 2005 года. Общий объем инвестиций, осуществляемых в эти проекты, достигает до 10 миллиардов долла-
ров США. Из них 3,2 миллиарда долларов США предусмотрены для развития первой фазы Азери-Чираг-Гюнешли
и 2,95 миллиарда долларов – для экспортного трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Оба этих проекта осуществ-
ляет «ВР», от имени группы зарубежных инвесторов каждого из них.

В рамках совместного мандата «Международная финансовая корпорация» (IFC), член группы Всемирного бан-
ка, осуществляющая инвестиции в частный сектор, и «Европейский банк реконструкции и развития» (EBRD) в
настоящее время рассматривают вопрос выделения 100 миллионов долларов США каждым из них для первой
фазы освоения месторождений Азери-Чираг-Гюнешли. Каждый из них дополнительно выделит 150 миллионов
долларов с целью финансирования проекта Баку-Тбилиси-Джейхан.

В контексте выполнения взятых проектами обязательств, которые предусматривают реализацию этапов стро-
ительства и эксплуатации проектов в условиях ответственного отношения к природоохранным и социальным
сферам, проекты прибегли к беспрецедентным шагам с целью повышения уровня прозрачности и участия обще-
ственности в процессе принятия решений, что, в том числе, включало организацию широкомасштабных обще-
ственных консультаций и публичных обсуждений в течение прошедших двух лет.

Проектами в трех странах – владельцах территорий - были устроены публичные обсуждения отчетов «Оценка
воздействия на природную и социальную среду», и эти документы стали предметом изучения широкой обще-
ственности, после чего последовало в 2002 году утверждение документов правительствами стран.

Кроме консультаций с населением, оказавшемся в ареале воздействия проектов на территории стран, органа-
ми власти и гражданскими общественными организациями стран проектов, по требованию некоторых междуна-
родных кредитных институтов, рассматривающих возможности финансирования проектов, должна быть подго-
товлена и стать предметом публичного обсуждения документация «Природоохранная оценка», что обеспечит
выполнение этими институтами и организациями правил и руководящих принципов соответствующей политики.
Исходя из этого требования возникла необходимость подготовки дополнительной документации большого объе-
ма, которая объединена в пакете документов, представленном в настоящее время для публичного обсуждения.

Нижеизложенным заявлением открывается 120-дневный период публичного обсуждения (с 12 июня 2003 г.),
который предваряет рассмотрение вопроса финансирования проекта «Международной финансовой корпораци-
ей» и «Европейским банком реконструкции и развития». Эти организации приветствуют замечания и предложе-
ния, которые поступят от членов общества, неправительственных организаций, гражданских общественных групп
и других заинтересованных сторон.

Широкая общественность может ознакомиться с материалами публичного обсуждения на Интернет-странице,
адрес которой – www.caspiandevelopmentandexport.com или в «Infoshop»-е Всемирного банка (701 18 th Street,
N.W., Washington D.C., V.S.A). и в информационном бизнес-центре EBRD (One Exchange Square London) – в рабочее
время.

Знакомство с копиями документации проекта Азери-Чираг-Гюнешли и Баку-Тбилиси-Джейхан возможно также
по адресам, приведенным ниже:

Офис компании трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан, Сабурталинская ул. 38, Тбилиси, тел.: 59-34-00.
Региональный природоохранный центр для Кавказа – пр.Чавчавадзе, 74, комната 901, Тбилиси.
Национальная библиотека Парламента Грузии имени Ильи Чавчавадзе, ул.Гудиашвили,7, Тбилиси.
Мэрия Рустави, ул.Костава, 20, Рустави.
Мэрия Ахалцихе, ул.Костава, 18, Ахалцихе.

Вопросы и комментарии должны направляться в тбилисский офис Баку-Тбилиси-Джейхан или в «Междуна-
родную финансовую корпорацию» и «Европейский банк реконструкции и развития» на их Интернет-адреса
(www.ifc.org or www.ebrd.com).

ПРОЕКТ ПЕРВОЙ ФАЗЫ ОСВОЕНИЯ ОФШОРНЫХ
МЕСТОРОЖДЕНИЙ АЗЕРИ-ЧИРАГ-ГЮНЕШЛИ И ПРОЕКТ

ЭКСПОРТНОГО ТРУБОПРОВОДА БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН
ПРОЦЕСС МЕЖДУНАРОДНОГО ПУБЛИЧНОГО ОБСУЖДЕНИЯ ДОКУМЕНТАЦИИ ПРОЕКТА

КАЗНАЧЕЙСКАЯ СЛУЖБА
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ГРУЗИИ

Согласно оперативной информации Каз-
начейской службы Министерства финан-
сов, расходы из Центрального бюджета за
период с 4 по 8 августа текущего года соста-
вили:

8 715.0 тысячи лари

1. Суммы, списанные в автоматическом
режиме и  принудительном порядке – 264.8
тысячи лари:

- дисконт – 202.9 тысячи лари;
- суммы, списанные по решению суда – 62.4

тысячи лари;

2. Погашение задолженности бюджетных
организаций за предыдущий период – 330.0
тысячи лари;

- субсидия Грузинскому телевидению и ра-
диовещанию – 330.0 тысячи лари;

3. Определённые Государственным бюд-
жетом на 2003 год защищённые статьи – 7
853.9 тысячи лари;

обслуживание внешних долгов (соглас-
но распоряжению №798 Президента Гру-
зии от 27 июня оплата стоимости выпол-
ненных взамен долга Туркменистану работ
– АО “Грузинский сахар” – 2 000.0 тысячи
лари;

обслуживание внешних обязательств
(кредита Турции) – 1 955.5 тысячи лари;

совместное финансирование проекта,
финансируемоего Всемирным банком и
международными организациями – 980.0
тысячи лари;

оплата труда бюджетных организаций за
июнь – 2 588.4 тысячи лари;

- Министерство внутренних дел – 800.0
тысячи лари;

- Министерство обороны – 1 788.4 тысячи
лари;

программы Министерства труда, здраво-

охранения и социальной защиты – 130.0 ты-
сячи лари;

Фонд Президента Грузии – 200.0 тысячи
лари;

- Государственный департамент автомо-
бильных дорог Грузии (согласно Распоряже-
нию №449 Президента Грузии от 22.04.02 –
расходы на восстановление автомобильного
моста в Чохатаурском районе) – 200.0 тысячи
лари;

4. Остальные, определённые Государ-
ственным бюджетом на 2003 год расходы –
266.3 тысячи лари;

Иные товары и услуги – 266.3 тысячи лари:
- Служба государственного обеспечения –

4.5  тысячи лари;
- коммунальные расходы бюджетных орга-

низаций (на электроэнергию, воду и услуги
связи)- 261.8 тысячи лари;

 ВСЕГО РАСХОДОВ:
8 715.0 тысячи лари;

1. Суммы, списанные в автоматическом
режиме и  порядке принуждения – 264.8 ты-
сячи лари:

- дисконт – 202.9 тысячи лари;
- суммы, списанные по решению суда - 62.4

тысячи лари;
2. Погашение задолженности бюджетных

организаций за предыдущий период – 330.0
тысячи лари;

3. Определённые Государственным бюд-
жетом на

2003 год защищённые статьи – 7 853.9 ты-
сячи лари;

4. Остальные, определённые Государ-
ственным бюджетом на 2003 год расходы –
266.3 тысячи лари;

- иные товары и услуги – 266.3 тысячи
лари;

Казначейская служба
Министерства финансов Грузии

Несмотря на переход
энергетической собствен-
ности столицы из рук одной
зарубежной компании в
руки другой, «энергетичес-
кий туман» еще не рассеял-
ся, а рост тарифов пока ос-
тается, увы, суровой неиз-
бежностью. Тем более, что
Национальная энергетичес-
кая комиссия уже передала
свои разработки, основан-
ные на рекомендациях
Международного валютного
фонда, в Министерство юс-
тиции - для получения окон-
чательной санкции.

Такова преамбула оче-
редного этапа развития
энергетических отношений
в стране, возведенных в
ранг серьезных по-
литических спекуля-
ций – ситуацией по-
спешила восполь-
зоваться оппози-
ция, в очередной
раз обвинив прави-
тельство в отсут-
ствии компетентно-
сти и разумной
энергетической по-
зиции.

С этой уж очень
«правильной» и «до-
ходчивой» позици-
ей, легко понимае-
мой и поддержива-
емой «свободными»
средствами массо-
вой информации,
соглашаться не сто-
ит.

Начать следует с
того, могло ли пра-
вительство действо-
вать более активно
и наступательно в склады-
вающейся ситуации? Разу-
меется, да - путь к совер-
шенству всегда остается
открытым. Но и то, что было
сделано, кстати, без пропа-
гандистских обещаний и
весьма сдержанной и ску-
пой информации, пред-
ставляется существенным
продвижением на пути к оп-
тимизации энергетических
отношений. В этом аспекте
нынешний отраслевой со-
став министерства, я бы
сказал, оказался более
компетентным, удачливым
и дееспособным, чем пре-
жний. Сейчас в активе го-

Энергетика

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПОСРЕДНИКА,
родской энергетической
системы весьма надежная
собираемость платежей,
несмотря на отдельные
сбои, достаточно надежная
система обеспечения - бла-
годаря моделированию тес-
ных региональных отноше-
ний. Которым, вместе с
тем, еще далеко до совер-
шенства.

С другой стороны, нача-
та существенная работа по
реабилитации гидроэнер-
гетики, отдача от которой
непременно скажется в бли-
жайшие два–три года с со-
зданием развернутых и
действительно свободных
отношений в рыночной
энергетической системе.

Поддержка международных
финансовых кругов в этом
плане также требует опре-
деленной гибкости и дипло-
матичности.

С большой пользой для
общего дела на энергети-
ческой ниве потрудилась и
американская компания
«АЕS-ТЭЛАСИ», сошедшая
с дистанции в результате
целого набора неблагопри-
ятных обстоятельств, о ко-
торых предпочитают умал-
чивать, но не до конца... Как
и о том, когда окончательно
сформировалась идея пе-
редачи энергетической эс-
тафеты от этой компании

российской «РАО ЕЭС».
С нашей точки зрения,

спрос за скудность инфор-
мации об этом с правитель-
ства равносилен опреде-
ленной некомпетентности.
Подобная информация в
условиях рыночных отноше-
ний между основными
субъектами до поры до вре-
мени всегда носит исключи-
тельно конфиденциальный
характер. Что касается ра-
бочей корректировки согла-
шения с грузинской сторо-
ной, то это мероприятие,
скорее всего, пока впереди
- так же, как это было во вза-
имоотношениях с «АЕS-ТЭ-
ЛАСИ», которой в свое вре-
мя были делегированы

«сверхправа» в проведении
индивидуальной тарифной
политики – причем, дважды
в год.

В нынешней ситуации,
несмотря на ее сложность и
неоднозначность, недобро-
желательная масс–медиа
почему-то в упор не видит
исключительно важнейшее
обстоятельство, сложивше-
еся в электроэнергетике,
благодаря смене собствен-
ника городской распредели-
тельной сети. Вот что ска-
зал по этому поводу дирек-
тор тбилисского завода
«Электроавтомат» Алек-
сандр ДЖАПАРИДЗЕ:

но собственные интересы надо защищать
- Тот, кто хоть мало-маль-

ски разбирается в экономи-
ке, должен понимать, что
уход со сцены «АES-ТЭЛА-
СИ», проведшей исключи-
тельно важную работу по
возрождению городской
электроэнергетики, и пере-
дача ее активов российской
компании, означает лишь
одно - работу  в производ-
ственной связке «потреби-
тель–производитель» без
посредника. А этот фактор,
как хорошо известно из
классической экономики, в
любом случае оборачива-
ется дополнительным бла-
гополучием как для одной,
так и другой стороны.

Подобное отношение к
этому и у многих дру-
гих хозяйственников,
хорошо знающих ис-
тинную цену популис-
тским высказывани-
ям многих политиков
и их оценкам.

Другое дело, что ак-
тивная работа по пе-
ресмотру договорных
отношений, заложен-
ных в первоначальное
соглашение в связи с
приватизацией этого
объекта, должна быть
продолжена и приве-
дена к общему знаме-
нателю с учетом соци-
ального обеспечения
потребителей стра-
ны. Но этот этап рабо-
ты, как представляет-
ся, не мог иметь пре-
вентивного характера
по многим объектив-
ным моментам, о чем

радикальные оппозиционе-
ры предпочитают умалчи-
вать. В результате правда
становится ложью, а достиг-
нутая продвижка в энерге-
тическом секторе пред-
ставляется как шаг назад. С
чем, привлекая к рассмот-
рению весь фактаж склады-
вающихся отношений,
нельзя никак согласиться.

Так что сейчас пора обхо-
диться без посредника, но
собственные энергетичес-
кие интересы и приоритеты
придется защищать с удво-
енной энергией.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Приз «За пре-
стиж качества и
бизнеса» сегодня
признан одной из
особенно почитае-
мых наград в мире.
Он ежегодно вруча-
ется бизнесменам,
достигшим значи-
тельных успехов.
Добиться же этого
признания, по-
верьте, вдвойне
радостно для пред-
ставителей стра-
ны, находящейся
на переходном эта-
пе.

Ряды избранных
пополнились еще
одной личностью
из Грузии. Для него
залог развития и
возрождения про-
изводства - в ба-
лансе качества и
прибыли.  Этот
критерий ему,
мыслящему по-но-
вому организато-
ру, принес боль-
шое признание.

Этот человек –
глава Национального мо-
нетного двора Грузии Да-
вид Лорткипанидзе. Со-
всем недавно в США пре-
зидент Международной
инициативы бизнеса BID
Хосе Прието в нью-йоркс-
ком офисе (головной
офис этой организации
находится в Испании) вру-
чил ему приз «За престиж
качества и бизнеса».

Этим призом награжда-
ют за значительные успе-
хи в различных сферах и в
том числе производстве
ювелирных изделий. Кан-
дидатов отбирает между-
народный комитет. Каче-
ство продукции, сопутству-
ющие факторы (например,
внутренний рынок, к сожа-

Перепечатка

ПРЕСТИЖНЫЙ ПРИЗ -
ДАВИДУ ЛОРТКИПАНИДЗЕ

лению, сегодня в постсо-
ветском пространстве зах-
лестнула контрабандная и
некачественная, но деше-
вая т.н. ювелирная продук-
ция) и мода обуславлива-
ют лидерство на внутрен-
нем рынке.

В этом отношении, как
сказал нам Давид Лортки-
панидзе, ювелиры нашего
монетного двора оказыва-
ются действительно вне
конкуренции, а это, конеч-
но, факт, достойный при-
ветствия.

На награждение при-
зом, наряду с названными
критериями, решающее
влияние имело и то, что
продукция Национального
монетного двора Грузии

давно уже вышла за преде-
лы страны и заслужила
одобрение российского,
латвийского и узбекского
потребителя. Недавно
наши ювелирные изделия,
преодолев океан, появи-
лись в Соединенных Шта-
тах Америки и, надо ска-
зать, не без успеха.

В церемонии награжде-
ния наряду с грузинскими
ювелирами участвовал ос-
нователь американской
фирмы, являющейся на-
шим партнером, гражда-
нин США, а в прошлом на-
шей страны Георгий Ната-
лашвили. Эту радость с
ним разделил работаю-
щий в Америке грузинский
журналист, член Междуна-

родной организации «Кав-
каз без войн» Темур Авали-
ани. Он своими статьями в
американской прессе вно-
сит свой вклад в урегули-
рование навязанных нам
извне конфликтов.

В международном сам-
мите качества участвова-
ли представители бизнеса
165 стран. Многие из них,
в том числе бизнесмены
Канады, Китая, Гватемалы
и Словакии, заинтересова-
лись нашей продукцией и
скоро, наверное, изделия
с грузинской пробой по-
явятся на рынках этих
стран.

Теймураз
КИНЦУРАШВИЛИ

«Сакартвелос Республика»



 

 

ПУТЕШЕСТВИЕ FOJO С «ДИКИМИ ГУСЯМИ»

Выполнению этой важ-
нейшей задачи было по-
священо состоявшееся на
днях в Анкаре очередное
заседание руководящих
работников служб по
борьбе с наркомафией
Совета Организации со-
трудничества стран Чер-
номорского бассейна и
Средней Азии. Заседание
шло на территории пре-
красно оснащенного ком-
плекса Академии борьбы с
наркоманией и организо-
ванной преступностью
Турции (TADOK), которую
финансирует Программа
ООН по контролю нарко-
тиков. Аналогичный
центр функционирует и в
Иране, где ранее также
проходили подготовку со-
трудники МВД Грузии.

- Прежде всего, есте-
ственно, прошло обсужде-
ние складывающейся в на-
шем регионе ситуации, мы
обменялись информацией
о положении в каждой стра-
не, – рассказывает участ-
ник заседания, сотрудник
международного отдела На-

В подкрепление картины взаимоотношений шведов с
прессой – еще немного статистики. Около шести часов в
сутки шведы уделяют СМИ, отсюда 37 процентов времени
забирают радиостанции, 27 процентов - телевидение, шесть
процентов - газеты, шесть - книги и пять - Интернет.

В Швеции действуют более ста спутниковых каналов, не
считая нескольких государственных.

На радиостанциях мы ознакомились с условиями работы
журналистов - надо сказать, более комфортного интерье-
ра нигде более видеть не доводилось. Шведы вообще – ра-
диофанаты.

В региональной редакции «Шведского радио» города Кар-
лскруна мы посетили «летучку». Никакой тоски в глазах у
журналистов. Шла работа в прямом смысле слова, без вся-
кой шелухи и наслоений – заинтересованный обмен мне-
ниями и увлеченное совместное утверждение или брако-
вание предложенных идей. Стало понятнее, каким образом
им удается заполнить такую прорву эфирного времени, со-
храняя при этом интерес слушателей.

И, завершая тему СМИ, нельзя обойти вниманием один
из важных эпизодов семинара, а именно, ежедневный об-
зор состояния дел в СМИ разных стран постсоветского про-
странства. Рассказы были содержательными и интересны-
ми, постарались и мы, заслужив высокую оценку руковод-
ства семинара. Но подробный анализ состояния СМИ в Сред-
ней Азии и на Южном Кавказе – тема для отдельной серии
статей. Поэтому ограничимся приятным для нас выводом:
по сравнению с ними мы свободны, господа. Нет, наши СМИ
не свободны по сравнению со шведскими, но когда мы ус-
лышали, что происходит у бывших товарищей по несчастью
СССР, заключение было единодушным: «Да здравствует сво-
бодная Грузия!».

ШВЕДЫ КАК ОНИ ЕСТЬ
В материале использованы «Общие данные

о Швеции» шведского института
А теперь попробуем разобраться, что позволило нашим

высоким, светловолосым, голубоглазым и ослепительно
светлокожим хозяевам дойти до жизни до такой?

Конечно, экономическим фундаментом шведского бла-
госостояния стало в значительной мере неучастие страны
во Второй мировой войне. Пока Европа рушилась и нища-
ла, а потом выкарабкивалась из-под последствий вселенс-
кой бойни, Швеция, планомерно наращивая экономику и
подчеркнуто не вмешиваясь в крикливый послевоенный
европейский хаос, значительно опередила в развитии весь
тогдашний мир.

Но немаловажную роль в становлении сильной государ-
ственной модели страны сыграл и национальный шведский
характер. Сами шведы выделяют в нем следующие черты:
молчаливость, закомплексованность, застенчивость, боязнь
заводить знакомства, сдержанность в отношениях, завист-
ливость, умеренность во всем, законопослушность.

За три недели трудно, конечно, глубоко проникнуть в
суть дела. Но особой завистливости у шведов я не замечал.

А если называть закомплексованностью лихие поездки
бабушек на велосипедах в супермаркет, то что тогда ска-
зать о наших старушках в неизменном черном?

Впрочем, перечень этих качеств характера говорит о том,
что шведы не нуждаются в самоутверждении. Они не лю-
бят «выкать» и обращение на «ты» у них в порядке  вещей,
но чувство субординации при этом развито сильно, причем
не в восточной, подчеркнуто почтительной редакции, а в
гораздо более мягкой, но от этого не менее эффективной
форме.

Шведы живут по пушкинскому принципу – «Мне неприят-
но, когда мою страну критикует иностранец». Швед может
критиковать Швецию, но это – его привилегия. Вам присое-
диняться непозволительно. Причем, в отличие от кавказс-
ких народов, шведы вслух не поют дифирамбов своей ро-
дине, хотя чувство национальной гордости в душе каждого
из них высоко развито.

Впрочем, остальные черты характера из вышеперечис-
ленных вполне свойственны им, считающим, что родиться
на передней лапе «скандинавской собаки», да еще и шве-
дом по крови – наивысшая из возможных удач на этой зем-
ле.

Но у меня вот даже не возникло мысли попытаться ос-
таться в этой, со всех точек зрения, благополучной стране.
Прежде всего не потому, что я, как лермонтовский Парус,
жизнью приучен к бурям, коих в Швеции не бывает, а пото-
му что там стыдно быть в должниках у общества. Пользо-
ваться чем-то бесплатно за счет других считается глубоко
аморальным – даже когда это касается сигарет. Шведы не-
жадные, просто у них такая конституция духа, и когда кое-
кто из участников семинара «стрелял» сигареты у Матса или
Ольги, надо было видеть, как их дружелюбные лица вмиг
становились каменными и каким движением руки они про-
тягивали пачку. Кстати, курить там можно только в строго
отведенных местах, и никому не приходит в голову нару-
шать это правило.

Сознание собственной бесполезности для общества мо-
жет привести к личной трагедии: потеря работы или трудо-
способности глубоко переживается, скорее, на моральном
уровне, нежели на материальном, поскольку государствен-
ные пособия по безработице и инвалидности высоки, как
нигде.

Не потому ли так часто можно встретить на улицах горо-
дов и даже поселков коляски с беспомощными, но чудесно
ухоженными калеками. Им стараются создать иллюзию уча-
стия в жизни общества, дабы не способствовать развитию
депрессии.

Картина, диаметрально противоположная Кавказу, да и
России, где неполноценного члена семьи стараются как

POWER IS IN UNITY!
Борьба с наркоманией – объединенными усилиями

ционального бюро по борь-
бе с наркоманией и нарко-
бизнесом МВД Грузии май-
ор полиции Заза БЕРО-
ЗАШВИЛИ. - Представи-
тель Пакистана, например,
заявил, что благодаря поли-
тике руководства страны у
них наметилась тенденция
сокращения производства
наркотиков. Это будет боль-
шим ударом по наркобизне-
су, поскольку Пакистан -
вместе с Афганистаном и
Ираном - входит в число
стран «золотого полумеся-
ца». Напротив, по словам
представителя Ирана, в
последнее время производ-
ство опиума и героина в со-
седнем Афганистане неук-
лонно растет, в результате
чего Тегеран стал объектом
все усиливающейся нарко-
экспансии. О положении в
Иране можно судить хотя
бы потому, что в этой стра-
не насчитывается уже не-
сколько миллионов нарко-
манов, борьбу с наркобиз-
несом ведет не полицейская
служба, а целые армейские
соединения, которым при-

ходится вступать в настоя-
щие кровопролитные сра-
жения с караванами нарко-
торговцев - за последнее
время в ходе таких столкно-
вений погибло уже три ты-
сячи военнослужащих.

Ни одна страна региона,
увы, пока не может похвас-
таться серьезными успеха-

ми в реабилитации нарко-
манов. Для борьбы с нарко-
бизнесом очень важен про-
цесс уничтожения наркосо-
держащих растений. Тради-
ционно используются два
способа - выкорчевывание
или сожжение, но оба они
себя не оправдывают. В
первом случае по сути про-

исходит вспашка земли, в
результате чего на следую-
щий год на этих же участках
наркосодержащих расте-
ний становится больше, во
втором - сожженные расте-
ния превращаются в золу и
служат своего рода удобре-
ниями. Есть предложение
увеличивать посевы куль-
тур, которые будут есте-
ственными соперниками
наркосодержащих расте-
ний. С большим внимани-
ем было выслушано наше
сообщение, что в Грузии на-
метилась тенденция ис-
пользовать кондитерское
сырье мака для изготовле-
ния настойки опиума. Рань-
ше это считалось невоз-
можным, но проводимые у
нас сейчас лабораторные
научные исследования сви-
детельствуют об обратном,
а это сырье нигде не конт-
ролируется.

Эта информация особен-
но заинтересовала предста-
вителя России - ведь эта тех-
нология может быстро пере-
меститься к соседям. Было
сделано предложение вне-

сти сырье мака в перечень
наркосодержащих веществ
и проинформировать об
этом другие страны и орга-
низации.

Основной темой заседа-
ния было обсуждение воп-
росов в организации учебы
работников служб по борь-
бе с наркоманией, объеди-
ненных в TADOK. С учетом
новых тенденций и страте-
гии борьбы с наркоманией
определено, какой курс уче-
бы необходим соответству-
ющим оперативным служ-
бам. Срок учебы составля-
ет от двух недель до меся-
ца, действуют разные про-
граммы – тактическая, за-
конодательная и другие, от-
работаны разные системы
подготовки, одна – для на-
чальника отдела, другая -
для оперработников... Обя-
зательным условием явля-
ется то, чтобы прошедшие
подготовку сотрудники не
переводились потом в дру-
гие службы и использова-
лись только по линии борь-
бы  с наркотиками. Совет
принял решение, что до кон-

ца 2004 года представители
Академии TADOK и ООН по-
сетят все страны указанных
регионов, на месте изучат
уровень готовности анти-
наркотических служб и, с
учетом наших рекоменда-
ций, сами наметят, сколько
сотрудников и какого про-
филя необходимо подгото-
вить для той или иной стра-
ны. Было высказано предло-
жение приглашать инструк-
торов из объединенных в
этой организации стран,
что очень важно для обме-
на как теоретическим, так и
практическим опытом, изу-
чения и учета особенностей
действующего в каждой
стране законодательства.

Наряду с участием в про-
граммах TADOK наше Наци-
ональное бюро все активнее
сотрудничает в борьбе с
наркомафией и с другими
межрегиональными орга-
низациями. Так, в ходе со-
стоявшегося в начале июля
в Ялте саммита ГУУАМ, по-
мимо прочего, обсужда-
лись и вопросы борьбы с
терроризмом, сепаратиз-

мом, экстремизмом и ины-
ми опасными видами пре-
ступлений. Мы приняли
участие в создании в рам-
ках ГУААМ Виртуального
центра борьбы с незакон-
ным оборотом наркотиков
(НОН), прошли все фор-
мальности и скоро начнем
практическое взаимодей-
ствие. Налажено сотрудни-
чество и с расположенным
в Бухаресте штабом борь-
бы с НОН организации
стран Восточной Европы.
Несмотря на то, что наше
Национальное бюро пока
имеет в этой организации
статус наблюдателя, мы
уже приняли участие в трех
операциях по выявлению
лиц, подозреваемых в уча-
стии в НОН на наземном,
железнодорожном и между-
народном грузовом транс-
порте. Предоставленная
нами информация была вы-
соко оценена коллегами, о
чем свидетельствует полу-
ченное министерством
письмо благодарности от
этой организации.

Артем ЦАТУРОВ

можно надежнее укрыть от посторонних взоров. Стыдим-
ся... А вот шведы считают, что ничего стыдного в этом нет.
Просто «они-другие».

Еще одно коренное отличие между «нами» и «ими» - если
у нас говорят о долге детей перед родителями и родителей
- перед детьми, то в Швеции гарантом пожизненной соци-
альной защиты и тех и других выступает общество. Отсюда
– кажущийся нам диким обычай ухода пожилых членов се-
мьи в дома престарелых. Чаще всего это сознательный вы-
бор стариков во имя сохранения независимости, а вовсе не
по принуждению молодого поколения. И еще: в Швеции
родство не диктует ни обязанностей, ни прав, точно так же,
как никогда не служит базой для возникновения протекций
по службе или в учебе.

Надеюсь, вы, как и я, согласны со второй частью данного
правила, а по поводу  первой... Это не для нас.

Гипертрофированно развитое чувство личной независи-
мости диктует и другие, по меньшей мере странные для
нас традиции повседневного общения: платить в рестора-
не каждому за себя, брать с собой спиртное или продукты,
направляясь в гости (?!).

Но вот что действительно вызывает симпатию – это швед-
ская точность и любовь к порядку и планированию. Ситуа-
ция, когда время встречи оговорено заранее и не соблюда-
ется, переживается как чрезвычайно возмутительная. Мне-
то было легко как входящему в первую и единственную де-
сятку пунктуальных людей Закавказья и Средней Азии, а
вот у ребят возникали проблемы.

К примеру: подан автобус на Стокгольм. Водитель берет
500 крон в час. Посчитаем, сколько стоило опоздание на 15
минут? Правильно, 125 крон (или из расчета 1:7,90 = 15,82
доллара). Недешево? Особенно для нас. Но и там 16 долла-
ров - деньги. Пусть опоздавший платит. Потому и не опаз-
дывают.

Еще одна особенность шведов – планирование всех ме-
роприятий и расходов заранее. Шведы больше верят в че-
ловеческие возможности, чем в рок или в судьбу. Планиро-
вание позволяет организовать максимально активный до-
суг – идеал шведского общества. Быть активным – хороший
тон. И поэтому шведы, возможно, не всегда желая того,
посещают разнообразные общества, кружки, курсы, ходят
в походы.

Ленивый для шведа что прокаженный. Здесь иногда даже
нарочито стараются, подобно партийным работникам бреж-
невских времен, создать впечатление чрезвычайной заня-
тости.

Еще одна интересная деталь: к намерениям шведы отно-
сятся так же серьезно, как к уже состоявшимся договорен-
ностям. Так что наши полупьяные «завтра поедем в Батуми,
отдохнешь пару дней на море», будучи забытыми наутро,
могут вызвать у них негодование. «Как, ты же говорил!». И
не помогут никакие отговорки на тему «был под мухой, вы-
давал желаемое за реальное».

Кроме того, шведы никогда не скажут «нет». Вместо это-
го можно услышать в самом безнадежном случае: «Это бу-
дет сложно». В остальных же – «может быть», «как сказать»...
Кроме того, ответ на заданный вопрос должен звучать в
первых же ваших словах, иначе собеседник теряет к нему
интерес, а краснобайство или столь любимая нами образ-
ная витиеватость могут вызвать раздражение.

Из всего вышесказанного, наверное, можно сделать вы-
вод, что работа для шведа – святой осознанный и радост-
ный долг. Но работа и отдых у них разграничены настолько
четко, что шведы не заводят друзей на работе, они хотят
видеть вне службы рядом с собой других людей – это обес-
печивает психологическую разгрузку.

Отпуск у них, не чета японцам – около 40 дней, и основ-
ную его часть шведы используют летом, одну неделю ос-
тавляя для зимних лыжных катаний.

За границу ездят мало, отдыхают на собственных курор-
тах. Почти у всех мужчин – охотничьи лицензии, почти все
рыбачат, леса полны зверья и заботливо огорожены изго-
родями на сотни тысяч километров – абы какой-нибудь заяц
не выскочил на проезжую дорогу.

С детства шведов и в школе и дома учат дружбе с приро-
дой, и они отлично разбираются в названиях деревьев и
птиц, цветов и грибов.

РАВНОПРАВИЕ ИЛИ МАТРИАРХАТ?
Лекция лундской журналистки Анне Ялакас «Положение

мужчин и женщин в Швеции» вызвала у меня двойствен-
ные чувства. Я так и не понял, почему с упорством, дос-
тойным лучшего применения, они стремятся истребить в
женщинах женственность, а в мужчинах – мужествен-
ность. К счастью, победы окончательной пока не заметно,
но результаты этого крестового похода с хоругвью равных
возможностей и обязанностей - налицо.

Итак, как сообщила госпожа Ялакас, по классификации
ООН Швеция на сегодняшний день самая равноправная в
мире страна. Корни гендерной проблематики уходят во
времена, когда даже сама постановка этого вопроса нико-
му и в голову не приходила – в XVII век, уже тогда короле-
ва Кристина писала: «Я смеюсь слишком часто и слишком
громко, и слишком быстро хожу, но эти недостатки не были
бы столь очевидны, если бы речь шла не о женщине, а о
мужчине».

За прошедшие века феминистское движение в Шве-
ции достигло небывалых успехов. Шведкам не нравится
даже то, что в школах слишком много женщин – препода-
вателей и слишком мало мужчин, а вот вузовская профес-
сура на 93 процента состоит из мужчин. Так и хочется вы-
дохнуть: «Не виноватые мы, подтягивайтесь, дорогие!» -
но меня не поймут.

А вот в трудовую деятельность как таковую женщины в
Швеции вовлечены полнее, чем в любой стране мира. И
даже среди священников они стали появляться все чаще.

И по новому закону о престолонаследии мужчины и жен-
щины в королевской семье обладают одинаковым правом
наследования трона.

Для меня легким шоком прозвучала информация о том,
что женщина играет главную роль в браке, и в Швеции,
скорее, женщины «женятся» на мужчинах, а не наоборот.
Мужчина наравне с женщиной занимается детьми и до-
машним хозяйством, что в принципе можно приветство-
вать, но необходимо же разделение труда. Ну не мужское
это дело мыть посуду и не женское – таскать кошелки с
базара. Уж простите меня, «дикого гуся...»

ШВЕДСКИЕ ШКОЛЬНИКИ
НЕ ЛЮБЯТ КАРЛСОНА

Посещение муниципальной школы Кальмара началось с
предупреждения: «Не удивляйтесь, шведские школьники
снимают обувь и ходят в специальных тапочках». Это вооб-
ще строжайше соблюдаемая шведская традиция - не вхо-
дить в дома в обуви с улицы.

Итак, сначала о том, что нам рассказала учительница Хе-
лен Юханссон и сами ученики шестого класса.

В Швеции все не только имеют право на получение об-
разования, но и обязаны посещать школу. Исключения не
делается ни для кого – как для инвалидов, так и для ум-
ственно отсталых детей существуют специальные школы.

Количество учеников в классах не превышает 20-25 че-
ловек. Методика направлена на поощрение самостоятель-
ного поиска знаний; через библиотеки, Интернет. Средняя
зарплата школьного педагога – 20000 крон (более 2500 дол-
ларов). В гимназиях и вузах, разумеется, выше.

Утвержденная государственная программа существует,
но у педагогов есть простор для приведения ее в соответ-
ствие с интересами учеников.

Работа над какой-либо отдельно взятой темой начинает-
ся с совместного обсуждения методов подхода.

К примеру, предлагается тема «Джунгли». Выбирается
комбинированный метод – через книги и наглядные посо-
бия. Ученики сами вызвались изготовить эти наглядные по-
собия-макеты ландшафта, рисунки фауны и флоры джунг-
лей...

Шестиклассники встретили гостей с подготовленными
альбомами о наших странах. Очень трогательно было уви-
деть альбом о Грузии, с любовью написанный и оформлен-
ный.

До восьмого класса оценок и аттестатов нет – только
система поощрений и наказаний. Самое позорное – удале-
ние из класса. Но до этого дело доходит крайне редко. В
восьмом-девятом классе уже выдаются аттестаты.

Особо заинтересовала меня методика обучения иност-
ранным языкам в шведских школах, прежде всего потому,
что по-английски там говорят все, причем совершенно сво-
бодно.

Так вот, начинается изучение английского языка со вто-
рого класса в форме игры. С четвертого класса вводится
уже чтение и письменная программа, а с шестого класса у
учеников появляется возможность «подключить» по выбо-
ру второй язык – немецкий, французский или испанский. А
можно и сразу два – все зависит от способностей и жела-
ния.

Школьники обучаются бесплатно (за исключением аль-
тернативных школ); бесплатно выдаются им также учебни-
ки. Предусмотрено и бесплатное питание на большой пе-
ремене.

Общаясь с детьми, я вспомнил, что первой моей прочи-
танной книгой были повести о Карлсоне. Наивно думая по-
корить их юные патриотические сердца, я неожиданно на-
ткнулся на вежливый скепсис.

_ Шведские дети не любят Карлсона, - пояснила Хелен
Юханссон.

- Почему?!! – изумился я.
- Он эгоистичный, он все плюшки ест сам, он ломает чу-

жие игрушки, - наперебой затараторили дети.
«Зато сколько радости приносит Малышу», - подумал я,

но спорить не стал и сам спросил:
- А кто вам нравится из героев Линдгрен?
- Пиппи, Пиппи, - закричали дети (в нашей транскрипции

Пеппи). – Она защищает слабых, она справедливая, она щед-
рая...

Действительно, в шведских магазинах почти нет суве-
нирных Карлсонов, зато Пеппи – сколько угодно, при самом
разнообразном ценовом разбросе...

Что касается альтернативных (платных) школ Швеции, то

их количество относительно невелико.
В альтернативных школах - их посещает два процента

учащихся - обучение ведется на принципах педагогических
теорий, отличных от муниципальной методики. Есть также
школы с углубленным изучением религии.

По завершении обязательного курса желающие могут
продолжить обучение в гимназии, а затем в вузах – вся си-
стема образования в Швеции бесплатна. Более того, как
школьники, так и студенты получают финансовую помощь
от государства. Широк тематический спектр трехгодичных
гимназий – от искусства до здравоохранения и от торгово-
административного до строительного дела.

Закончившие гимназию имеют право поступления в вузы.
По окончании трехлетнего университетского курса студен-
ту присваивается степень бакалавра, а по окончании четы-
рехлетнего курса – магистра.

РИКСДАГ
В это здание на острове в центре Стокгольма наш семи-

нарский состав удостоился чести специального приглаше-
ния. Риксдаг – высший законодательный орган Швеции. На-
шим экскурсоводом была 27-летняя парламентарий Биргит-
та Ольссон – моложе нее только 21-летний член парламента,
из партии Зеленых. Сама же Биргитта – из партии либера-
лов, чем очень гордится. А всего в Риксдаге 349 депутатов,
представляющих все уголки страны, и избираются они на че-
тырехлетний срок.

Внутренние интерьеры необыкновенной красоты здания
Риксдага, в будущем году отмечающего столетний юбилей,
оформлены произведениями искусства, созданными жен-
щинами. Шведы очень гордятся самой крупной долей депу-
татов – женщин из всех парламентов мира (43 процента) и
очень любят художницу и скульптора Лену Крунквист.

Побывали мы и в зале заседаний, где, как нам разъяснили,
никогда не случалось драк – начиная со времен «сословного
риксдага», первые заседания которого проводились уже в
XVI веке.

На сегодняшний день депутаты Риксдага представляют
семь политических партий: социал-демократы, умеренные,
левые, христианские демократы, центристы, либералы и зе-
леные.

Механизм работы Риксдага тесно связан с деятельностью
аппарата правительства, здание которого находится на про-
тивоположном берегу. Правительство вносит на рассмот-
рение Риксдага проект Государственного бюджета, новых за-
конов.., а Риксдаг принимает решение по этим и других воп-
росам. Претворение решений в жизнь вменяется в обязан-
ность правительству и другим органам государственной вла-
сти.

Функционирующая в Швеции система парламентаризма
делает правительство зависящим от Риксдага и подотчет-
ным ему. Поэтому, если правительство утрачивает поддер-
жку Риксдага в каком-либо важном вопросе, оно бывает вы-
нуждено уйти в отставку.

Работа Риксдага отлажена до мельчайших деталей. В сен-
тябре-октябре король открывает ежегодный созыв Риксда-
га, и в течение осени идет обсуждение внесенного прави-
тельством проекта бюджета.

На весну приходится основная доля законотворческой де-
ятельности.

Шведы активно интересуются законотворческой «кухней»
и следят за тем, как Риксдаг решает вопросы о расходах и
доходах казны, осуществляет контроль над работой прави-
тельства и определяет свою позицию по внешнеполитичес-
ким проблемам.

Почерпнув все эти интересные сведения от госпожи Оль-
ссон, мы во время прощального кофе узнали следующую
драматическую подробность. Оказывается, Биргитта и ее
друзья по партии буквальным образом прячут иранскую де-
вушку, которая, ослушавшись семейных устоев, эмигриро-
вала в Швецию. Но, поскольку въехала в страну она не на
законных основаниях, суд вынес постановление о ее депор-
тации. На родине же за ослушание ей грозит смертная казнь.
Поэтому Биргитта прячет ее от властей, параллельно гото-
вит проект закона об отмене депортационных правил для
категории лиц, которым на родине угрожает опасность для
жизни.

Но в заключение все-таки не удержусь от капельки стати-
стики: 60-70 процентов шведов доверяют СМИ, силовым
структурам, более 50 процентов доверяют судам, а вот по-
литическим партиям (даже у них) – менее 30 процентов насе-
ления.

Владимир САРИШВИЛИ
Продолжение следует

Учительница Хелен Юханссон вместе со своими
шестиклассниками

Продолжение. Начало в номере от 6,7,8 августа

В центре – парламентарий Биргитта Ольссон

Сотрудничество
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Çàãëÿíåì â äåíü ñåãîä-
íÿøíèé. Ðåçóëüòàòû îïðî-
ñà, ïðîâåäåííîãî íåäàâíî
æóðíàëîì Business Week,
ïîêàçàëè, ÷òî òîðãîâàÿ
ìàðêà "Intel" âõîäèò â ïåð-
âóþ äåñÿòêó ñàìûõ ïîïó-
ëÿðíûõ â ìèðå òîðãîâûõ
ìàðîê. Îäíî òîëüêî ýòî

íàçâàíèå â íàñòîÿùèé ìî-
ìåíò ñòîèò îêîëî 31 ìëðä.
äîëë. Îòêóäà æå âçÿëîñü
íàçâàíèå "Intel"? Êàê ïîÿâè-
ëàñü ìàðêà "Intel Pentium"?
È ÷òî ìóçûêàëüíûå ïîçûâ-
íûå Intel èìåþò îáùåãî ñ
ïðîãðàììîé Intel Inside®?
Áëàãîäàðÿ ìóçåþ Intel

ìû èìååì âîçìîæíîñòü
îòâåòèòü íà ýòè âîïðîñû.

ÍÀÇÂÀÍÈÅ ÊÎÌÏÀÍÈÈ
18 èþëÿ 1968 ã. íûíå ïî-

êîéíûé Áîá Íîéñ è Ãîðäîí
Ìóð çàðåãèñòðèðîâàëè íî-
âîå êîììåð÷åñêîå ïðåä-
ïðèÿòèå - "N M Electronics".
Çâó÷àëî íå î÷åíü ïðèâëå-
êàòåëüíî, íî òîãäà â ñïèñ-
êå ïðèîðèòåòîâ Íîéñà è
Ìóðà âûáîð íàçâàíèÿ êîì-
ïàíèè íå çíà÷èëñÿ. Êòî-òî
ïðåäëàãàë äàæå "Moore,
Noyce Electronics", ÷òî çâó-
÷àëî åùå õóæå, ïîñêîëüêó
áûëî ñîçâó÷íî "More
Noise" ("áîëüøå øóìà").
Â êîíöå êîíöîâ îñòàíî-

âèëèñü íà äðóãîì âàðèàí-
òå - "Integrated Electronics"
("Èíòåãðàëüíàÿ ýëåêòðîíè-
êà"), ïîñêîëüêó îíî îáîçíà-
÷àëî ñôåðó áóäóùåé äåÿ-
òåëüíîñòè íîâîãî êîììåð-
÷åñêîãî ïðåäïðèÿòèÿ. Òåì
íå ìåíåå Íîéñó è Ìóðó íå

35-àÿ ÃÎÄÎÂÙÈÍÀ ÊÎÐÏÎÐÀÖÈÈ INTEL:
ÌÀËÎÈÇÂÅÑÒÍÎÅ ÎÁ ÈÇÂÅÑÒÍÎÌ

Ñîãëàñíî ñëîâàðþ Âåáñòåðà, íàçâàíèå - ýòî "ñëîâî èëè ñëîâà, êî-
òîðûìè ïðåäìåò õàðàêòåðèçóåòñÿ è îòëè÷àåòñÿ îò äðóãèõ".

Êîãäà 35 ëåò íàçàä îñíîâàòåëè Intel (www.intel.com) âûáèðàëè íàçâàíèå äëÿ ñâî-
åé êîðïîðàöèè è åå ïðîäóêöèè, íèêòî äàæå ïðåäñòàâèòü ñåáå íå ìîã, êàêóþ âàæ-
íîñòü ñî âðåìåíåì îáðåòóò ýòè íàçâàíèÿ.

óäàëîñü óòâåðäèòü íè ýòî,
íè äåñÿòü äðóãèõ íàçâàíèé
â êîìèññèè ïî êîðïîðàöè-
ÿì øòàòà Êàëèôîðíèÿ.
"Òîãäà ìû ðåøèëè âçÿòü
ïåðâûå ñëîãè ñëîâ
"Integrated" è "Electronics" è
ñîñòàâèëè èç íèõ "Intel", -
âñïîìèíàë âïîñëåäñòâèè

Íîéñ. ×òîáû èçáåæàòü êîí-
ôëèêòà ñ äðóãèìè êîìïà-
íèÿìè, èìåþùèìè ñõîä-
íûå íàçâàíèÿ, êîðïîðàöèÿ
Intel ïðèîáðåëà ïðàâà íà
èñïîëüçîâàíèå ñëîâà
"Intel" ó êîìïàíèè ïîä íà-
çâàíèåì Intelco. "Ìû ïîäó-
ìàëè, ÷òî çàïëàòèòü 15 òû-
ñÿ÷ äîëëàðîâ ïðîùå, ÷åì
ëîìàòü ãîëîâó íàä íîâûì
íàçâàíèåì", - ãîâîðèò Ìóð.
Íîâàÿ êîìïàíèÿ íà÷àëà

ñâîþ äåÿòåëüíîñòü â Ìà-
óíòèí Âüþ, øòàò Êàëèôîð-
íèÿ. 12 ñîòðóäíèêîâ ðàñ-
ïîëàãàëèñü â îäíîé êîì-
íàòå, à ñóììà äîõîäà êîì-
ïàíèè çà ïåðâûé ãîä ñóùå-
ñòâîâàíèÿ ñîñòàâèëà 2672
äîëëàðîâ. Â 1971 ã. êîðïî-
ðàöèÿ Intel ïðåîáðàçîâà-
ëàñü â îòêðûòîå àêöèîíåð-
íîå îáùåñòâî, è åå àêöèè
íà÷àëè ïðîäàâàòüñÿ íà
áèðæå ïî öåíå 23,50 äîëë.
çà øòóêó. Îäíà åå àêöèÿ,
âûïóùåííàÿ â 1971 ã., â
1988 ã. ñòàëà ýêâèâàëåíòíà
38 àêöèÿì.
Ïî÷åìó â

ëîãîòèïå
Intel áóêâà "å"
îïóùåíà?
Ëîãîòèï ñ îïóùåííîé

áóêâîé "å" áûë ïðèíÿò âñêî-
ðå ïîñëå óòâåðæäåíèÿ íà-

çâàíèÿ "Intel". Êîíñóëüòàíò
ïî ñâÿçÿì ñ îáùåñòâåííî-
ñòüþ Äæîí Õîëë ïðåäëî-
æèë ýòîò äèçàéí â êà÷åñòâå
ñïîñîáà ïîêàçàòü, ÷òî
"Intel" - ñëîâî ñîñòàâíîå,
ñîñòîÿùåå èç íà÷àëüíûõ
ñëîãîâ "Integrated" è
"Electronics". Èäåÿ áûëà
ïðèíÿòà íà "óðà".

ÏÐÎÈÑÕÎÆÄÅÍÈÅ ÏÐÎ-
ÃÐÀÌÌÛ "INTEL INSIDE"
Â 1989 ã. ìåíåäæåð êîð-

ïîðàöèè Intel ïî ìàðêå-
òèíãó Äåííèñ Êàðòåð
ñôîðìèðîâàë íåáîëüøóþ
ãðóïïó è âïåðâûå â èñòî-
ðèè íà÷àë ðåàëèçàöèþ
ïðîãðàììû, öåëüþ êîòî-
ðîé áûëî ïðîäâèæåíèå íà
ðûíîê íå êîíå÷íîãî ïðî-
äóêòà, à êîìïîíåíòà, â äàí-
íîì ñëó÷àå - ìèêðîïðî-
öåññîðà. Öåëåâîé àóäèòî-
ðèåé ðåêëàìû ïðîöåññî-
ðà 386SX áûëè ìåíåäæå-
ðû ïî èíôîðìàöèîííûì
òåõíîëîãèÿì, ïðîèçâî-
äèâøèå çàêóïêè ÏÊ äëÿ
áèçíåñà. Èíèöèàòèâà Ä.
Êàðòåðà óâåí÷àëàñü ãðîì-
êèì óñïåõîì. Ïî ñîâåòó
ñâîåãî ðåêëàìíîãî àãåíò-
ñòâà - Dahlin, Smith and
White - êîðïîðàöèÿ Intel
âçÿëà äëÿ ñâîåé ðåêëàìû

ëîçóíã "Intel. The computer
inside.". Ïîçäíåå îí áûë ñî-
êðàùåí äî "Intel Inside".
Â 1991 ã. Êàðòåð íà÷àë

ðåàëèçàöèþ ïðîãðàììû
Intel Inside, êîòîðàÿ ê òîìó
âðåìåíè ïðåâðàòèëàñü â
ïðîãðàììó ñîâìåñòíîé
ðåêëàìû ñ ïðîèçâîäèòå-
ëÿìè ïåðñîíàëüíûõ êîì-
ïüþòåðîâ. Ñ ýòîé öåëüþ â
êîðïîðàöèè Intel áûë ñî-
çäàí ñïåöèàëüíûé ôîíä,
êîòîðûé ôîðìèðîâàëñÿ
çà ñ÷åò îò÷èñëåíèÿ îïðå-
äåëåííîãî ïðîöåíòà ïðè-
áûëè îò ïðîäàæè ïðîöåñ-
ñîðîâ íà ðåêëàìíûå
öåëè. Êîðïîðàöèÿ Intel
ïðåäëîæèëà ñâîèì çàêàç-
÷èêàì âìåñòå íåñòè ðàñ-
õîäû íà ñîçäàíèå è ðàç-

ìåùåíèå â ïå÷àòè ðåêëà-
ìû ÏÊ ñ ëîãîòèïîì Intel
Inside. Äîáàâëåíèå ëîãî-
òèïà Intel Inside íå òîëüêî
ïîâûøàëî ýôôåêòèâ-
íîñòü çàòðàò OEM-ïðîèç-
âîäèòåëåé íà ðåêëàìó, íî
è ñëóæèëî ñâîåãî ðîäà
ãàðàíòèåé òîãî, ÷òî â îñ-
íîâå èõ ñèñòåì ëåæàëè
íîâåéøèå òåõíîëîãèè.
Ðåàëèçàöèÿ ýòîé ïðî-
ãðàììû íà÷àëàñü â èþëå
1991 ã.
Â íà÷àëå 1992 ã. êîðïîðà-

öèÿ Intel äåáþòèðîâàëà â
òåëåâèçèîííîé ðåêëàìå,
ñäåëàâ àêöåíò íà áûñòðî-
äåéñòâèè, ìîùíîñòè è äî-
ñòóïíîñòè ìèêðîïðîöåñ-
ñîðîâ ïî ñòîèìîñòè. Ðîëè-
êè ïðîèçâîäèëèñü íà ñòó-
äèè Äæîðäæà Ëóêàñà
Industrial Light Magic ñ èñ-
ïîëüçîâàíèåì ñàìûõ ñî-
âðåìåííûõ ñïåöýôôåê-
òîâ, ïîçâîëÿâøèõ òåëå-
çðèòåëÿì ñîâåðøèòü ïðî-
ãóëêó ïî "âíóòðåííîñòÿì"
ïåðñîíàëüíîãî êîìïüþòå-
ðà. Âìåñòå ñ öâåòíîé ðåê-
ëàìîé íà òåëåâèäåíèè
êîðïîðàöèÿ Intel èñïîëüçî-
âàëà ñîïðîâîæäàâøèéñÿ
àíèìàöèåé ìóçûêàëüíûé
ôðàãìåíò äëèòåëüíîñòüþ
òðè ñåêóíäû (èçâåñòíûé
êàê ôèðìåííàÿ ðåêëàìíàÿ
àóäèîâèçóàëüíàÿ çàñòàâ-
êà), â êîòîðîì îòîáðàæàë-
ñÿ ëîãîòèï è çâó÷àëà ìåëî-
äèÿ èç ïÿòè íîò.

ÊÀÊ ÏÎËÓ×ÈË ÑÂÎÅ ÍÀ-
ÇÂÀÍÈÅ ÌÈÊÐÎÏÐÎ-

ÖÅÑÑÎÐ INTEL PENTIUM
Â êîíöå øåñòèäåñÿòûõ

ãîäîâ Ð-êàíàëüíûì ÌÎÏ-
òðàíçèñòîðàì ïðèñâàèâà-
ëèñü íîìåðà, èìåâøèå
âèä 1xxx, à áèïîëÿðíîé
ïðîäóêöèè - 3xxx. Âòîðîé
öèôðîé â ýòèõ íîìåðàõ
áûëà 1 (îçíà÷àëà òèï èç-
äåëèÿ - îïåðàòèâíîå çà-
ïîìèíàþùåå óñòðîé-
ñòâî), à ïîñëåäíèå äâå
öèôðû ïðåäñòàâëÿëè ñî-
áîé ïîðÿäêîâûé íîìåð
èçäåëèÿ. Òàêèì îáðàçîì,
ïåðâàÿ áèïîëÿðíàÿ îïå-
ðàòèâíàÿ ïàìÿòü íàçûâà-
ëàñü 3101. Ñèñòåìà íóìå-
ðàöèè áûëà äîâîëüíî
ïðîñòîé, è öèôðû äîáàâ-
ëÿëèñü ïî ìåðå ðàçðàáîò-
êè íîâîé ïðîäóêöèè. Ñïå-
öèàëèñòû ïî ìàðêåòèíãó
òîæå ïðèëîæèëè ê ýòîìó
ðóêó, ðåøèâ äîáàâèòü
ýòèì öèôðàì ïðèâëåêà-
òåëüíîñòè çà ñ÷åò äîáàâ-
ëåíèÿ ÷åòâåðîê è âîñüìå-
ðîê.
Âñêîðå, îäíàêî, ñ ýòîé

ñèñòåìîé íàèìåíîâàíèé
ó êîðïîðàöèè Intel âîçíèê-
ëè ïðîáëåìû. Â ïðèíöèïå
êîðïîðàöèÿ Intel èìåëà
ïîëíîå ïðàâî íà ýòè öèô-
ðû, ïîñêîëüêó èìåííî îíà
ââåëà òàêóþ ñèñòåìó íàè-
ìåíîâàíèé, íî îíà íå
îôîðìèëà ñâîè ïðàâà íà
íåå, ò. å. íå çàïðåòèëà
äðóãèì êîìïàíèÿì èñ-
ïîëüçîâàòü ýòè íàèìåíî-
âàíèÿ äëÿ îáîçíà÷åíèÿ
ñâîèõ ñîáñòâåííûõ ïðî-
öåññîðîâ. Ïðàâà êîðïîðà-
öèè Intel òàê è îñòàëèñü
íåðåàëèçîâàííûìè - âåäü
òåïåðü ýòè öèôðû îáî-
çíà÷àëè óæå íå òîðãîâóþ
ìàðêó ïðîöåññîðà Intel, à
êëàññ ïðîöåññîðà. Áûëî
âûíåñåíî îïðåäåëåíèå,
ðàçðåøàâøåå êîðïîðà-
öèè Intel èñïîëüçîâàòü
öåëûå ÷èñëà â êà÷åñòâå
íàèìåíîâàíèÿ íà îáùèõ
îñíîâàíèÿõ. Ýòî, îäíàêî,
íå ðàñïðîñòðàíÿëîñü íà
286, 386 è 486, êîòîðûå
óæå ïîëó÷èëè øèðîêîå
ïðèçíàíèå è èñïîëüçîâà-
ëèñü ïóáëèêîé è ïðåññîé
â êà÷åñòâå "íàðèöàòåëü-
íûõ ìàðîê".
Â ñâåòå âñåãî ýòîãî

ñðåäè ñîòðóäíèêîâ Intel
áûë îáúÿâëåí êîíêóðñ íà
ëó÷øåå íàçâàíèå íîâîãî
ïðîöåññîðà. Â êà÷åñòâå
íàãðàäû ïîáåäèòåëþ
áûëà îáåùàíà ïîåçäêà íà
äâîèõ íà Ãàâàéè. Ïîñòóïè-
ëî ìíîæåñòâî ïðåäëîæå-
íèé, â ñâÿçè ñ ÷åì áûëî
ïðèíÿòî ðåøåíèå íàíÿòü
äâà àãåíòñòâà: NameLab
è Lexicon, - êîòîðûì ïî-
ðó÷èëè îòáîð ëó÷øèõ çà-
ÿâîê. Íè â îäíîé èç íèõ
íå áûëî íàçâàíèÿ
"Pentium", íî äâà ñîòðóä-
íèêà Intel ïîëó÷èëè-òàêè
â íàãðàäó ïóòåâêè íà Ãà-
âàéè, ïîñêîëüêó èõ âàðè-
àíòû, â êîíå÷íîì ñ÷åòå,
ïîìîãëè ïðîôåññèî-
íàëüíûì ìàðêåòîëîãàì
âûðàáîòàòü èìÿ ñîá-
ñòâåííîå, ïîä êîòîðûì â
ìàðòå 1993 ã. êîðïîðàöèÿ
Intel ïðåäñòàâèëà ïðîöåñ-
ñîð Pentium®. Îí ñòàë

ïåðâûì â èñòîðèè ìèê-
ðîïðîöåññîðîì, ÷üå íà-
çâàíèå íå áûëî ñâÿçàíî ñ
öèôðîâîé ñõåìîé. È ïî-
íûíå ìíîãèå ñïðàøèâà-
þò, ÷òî îçíà÷àåò ýòî íà-
çâàíèå. Îòâåò - îíî íå
çíà÷èò íè÷åãî. Òåì íå ìå-
íåå ïðîöåññîð Intel
Pentium çàâîåâàë îãðîì-
íóþ, ïîèñòèíå âñåìèð-
íóþ ïîïóëÿðíîñòü, è ïî-
ðîé ýòî íàçâàíèå èñïîëü-
çóåòñÿ â êà÷åñòâå èìåíè
íàðèöàòåëüíîãî, äëÿ îáî-
çíà÷åíèÿ ïåðñîíàëüíûõ
êîìïüþòåðîâ ñ ïðî÷íîé
ðåïóòàöèåé ìîùíåéøèõ
è áåçîòêàçíûõ âû÷èñëè-
òåëüíûõ óñòðîéñòâ.

ÇÌÅÈ, ÄÅÆÓÐÑÒÂÎ
ÏÎ ÊÓÕÍÅ È ÎÒ×ÅÒÛ,
ÍÀÏÈÑÀÍÍÛÅ ÎÒ ÐÓÊÈ
Â ñåìèäåñÿòûå ãîäû ïî

ïîëó ïðîèçâîäñòâåííîãî
ïîìåùåíèÿ Intel â Ïåíàí-
ãå (Ìàëàéçèÿ), ãäå ñîáè-
ðàëèñü ìèêðîñõåìû ïà-
ìÿòè Intel® 1103, èíîãäà
ïîëçàëè çìåè, à ñîòðóä-
íèêè îòäåëåíèÿ Intel â
Èçðàèëå ïåðèîäè÷åñêè
îòðûâàëèñü îò ïðîåêòè-
ðîâàíèÿ ìèêðîñõåì, ÷òî-
áû âûìûòü íà êóõíå îá-
ùåé ñòîëîâîé ïîñóäó.
Ñëîâî - òåì, êòî ðàáîòà-
åò â êîðïîðàöèè Intel åùå
ñ òåõ âðåìåí.

Àðèê Øåìåð, èíæå-
íåð-èñïûòàòåëü ïðîöåñ-
ñîðà 8087, ïðîåêòèðîâî÷-
íûé öåíòð èçðàèëüñêîãî
îòäåëåíèÿ êîðïîðàöèè
Intel:
"Â 1978 ãîäó ÿ èñêàë

ðàáîòó. Áðîäÿ ïî òåõíè-
÷åñêîìó ïàðêó Õàéôû, ÿ
çàìåòèë ñèíèé ëîãîòèï
Intel, âèñåâøèé íà äâåðè
ñòàðîãî ñêëàäà. Õì, ïî-
äóìàë ÿ, Intel… Íå î íåé
ëè ÿ ÷èòàë â ïîñëåäíèé
ãîä ó÷åáû íà èíæåíåðà â
ñòàòüå îá îäíîé ñóìàñ-
øåäøåé êîìïàíèè èç
ÑØÀ, ïðåäñòàâèâøåé
êîìïüþòåð íà ÷åòûðåõ
ìèêðîñõåìàõ? ß ïîñòó-
÷àë â äâåðü, çàøåë è
ñïðîñèë, íóæíû ëè èì
íîâûå êàäðû. Ñî ìíîé
òóò æå ïðîâåëè ñîáåñå-
äîâàíèå, ÷åðåç íåäåëþ -
âòîðîå ñîáåñåäîâàíèå,
è ïðåæäå, ÷åì â äðóãèõ
êîìïàíèÿõ ìîå çàÿâëå-
íèå õîòÿ áû ïðî÷èòàëè,
ÿ ïîëó÷èë ðàáîòó â Intel.
Ìîäåëèðîâàíèå ìèê-

ðîñõåì ïðîèñõîäèëî íà
åäèíñòâåííîì ìèíè-
êîìïüþòåðå, êîòîðûé
áûë ó íàñ â çäàíèè. ×òî-
áû ïîëó÷èòü âîçìîæ-
íîñòü ïîðàáîòàòü íà
íåì, ìíå ïðèõîäèëîñü
ïðåäâàðèòåëüíî çàïè-
ñûâàòüñÿ â î÷åðåäü. Íà
êàæäóþ çàäà÷ó ïî ìîäå-
ëèðîâàíèþ îòâîäèëîñü
íå áîëåå 20 ìèíóò. Íå
óëîæèøüñÿ â îòâåäåí-
íîå âðåìÿ - äðóãèå
ïîëüçîâàòåëè íà÷èíàþò
çëèòüñÿ. Äîõîäèëî äî
òîãî, ÷òî êîå-êòî èç íèõ,
ïîòåðÿâ òåðïåíèå,
âñòàâëÿë â êîìïüþòåð
ñâîè ïåðôîêàðòû, ÷òî-

áû ïåðåçàãðóçèòü åãî, è
â ðåçóëüòàòå âñÿ ïðîäå-
ëàííàÿ òîáîé ðàáîòà
ñòèðàëàñü!"

Êàðåí Îõ Ñâè Êèí, ìà-
ëàéçèéñêîå îòäåëåíèå
Intel:
"Òîãäà, â 70-õ, ìû ñîáè-

ðàëè ìèêðîñõåìû ïàìÿòè
1103. Êðèñòàëë èçãîòàâ-
ëèâàëñÿ â ÑØÀ è ïåðå-
ïðàâëÿëñÿ â Ìàëàéçèþ íà
ñáîðêó. Ïðîöåññ òðåáî-
âàë áîëüøèõ òðóäîçàòðàò
è ïîíà÷àëó ïðîõîäèë â
çäàíèè ñ õàîòè÷íî ðàç-
áðîñàííûìè ïðîâîäàìè,
ãäå áîëüøèíñòâî èç íàñ
íà÷èíàëî ñâîþ êàðüåðó â
êà÷åñòâå ïàéùèêîâ. Îïå-
ðàòîðû ïîëóàâòîìàòè÷åñ-
êèõ ïàÿëüíûõ ìàøèí äîë-
æíû áûëè íàâîäèòü íàâè-
ãàöèîííûé ñâåò íà êîíòàê-

Ãîðäîí Ìóð è Ðîáåðò Íîéñ

Ãàçåòà "San Jose Mercury",
àâãóñò 1968 ã.

Äâîå îñíîâàëè
íîâóþ ôèðìó

ÌÀÓÍÒÈÍ ÂÜÞ - Äâîå îñíîâàòåëåé êîìïàíèè
Fairchild Semiconductor, îñòàâèâøèå åå â ïðîøëîì
ìåñÿöå, îðãàíèçîâàëè íîâîå ïðåäïðèÿòèå, êîòîðîå
áóäåò çàíèìàòüñÿ ñîçäàíèåì ýëåêòðîííûõ ïðèáî-
ðîâ íà èíòåãðàëüíûõ ìèêðîñõåìàõ.
Íîâàÿ êîðïîðàöèÿ, ïîëó÷èâøàÿ íàçâàíèå "Intel",

ñíÿëà çäàíèå ïî àäðåñó Ìèääëôèëä Ðîóä, 363,
ðàíåå àðåíäîâàâøååñÿ ïîäðàçäåëåíèåì êîðïîðà-
öèè Union Carbide, çàíèìàþùååñÿ èíòåãðàëüíûìè
ìèêðîñõåìàìè. Áîëüøèíñòâî ñîòðóäíèêîâ íîâîé
ôèðìû ïåðååçæàåò èç Ñàí-Äèåãî.
Îñíîâàòåëÿìè êîðïîðàöèè Intel ÿâëÿþòñÿ äîê-

òîðà Ðîáåðò Íîéñ è Ãîðäîí Ìóð. Îáà áûëè â ÷èñëå
âîñüìè îñíîâàòåëåé êîìïàíèè Fairchild
Semiconductor, íà÷àâøåé ñâîþ äåÿòåëüíîñòü 10
ëåò íàçàä è ñòàâøåé êðóïíåéøèì â ìèðå ïðîèç-
âîäèòåëåì èíòåãðàëüíûõ ìèêðîñõåì.
Â ïðîøëîì ìåñÿöå îíè óøëè èç êîðïîðàöèè

Fairchild Camera & Instrument, ãîëîâíîé îðãàíèçà-
öèè îòäåëåíèÿ â Ìàóíòèí Âüþ. Â ïîñëåäíåå âðå-
ìÿ äîõîäû êîðïîðàöèè íåñêîëüêî ñíèçèëèñü, îä-
íàêî, ïî ñëîâàì Íîéñà è Ìóðà, îíè îñòàâèëè åå
äëÿ òîãî, ÷òîáû âíîâü îáðåñòè ÷óâñòâî óäîâëåò-
âîðåíèÿ îò èññëåäîâàòåëüñêîé è îïûòíî-êîíñò-
ðóêòîðñêîé ðàáîòû â íåáîëüøîé ðàçâèâàþùåéñÿ
êîìïàíèè.

Çäàíèå øòàá-êâàðòèðû Intel â Ñàíòà-Êëàðå, íîñÿùåå èìÿ Ðîáåðòà Íîéñà

Íà çàðå ñâîåãî ñóùåñòâîâà-
íèÿ êîðïîðàöèÿ Intel çàíè-
ìàëàñü è ïðîèçâîäñòâîì
ýëåêòðîííûõ ÷àñîâ. Ýòà

ðåêëàìíàÿ ôîòîãðàôèÿ äå-
ìîíñòðèðóåò, êàê ìàëî
ýíåðãèè ïîòðåáëÿþò ÷àñû
Intel, âûïóñêàâøèåñÿ ïîä

ìàðêîé Microma.

òíóþ ïëîùàäêó êðèñòàë-
ëà. Ïî íàæàòèè êíîïêè âû-
åçæàëà ïàÿëüíàÿ òðóáêà è
äåëàëà â óêàçàííîì ìåñ-
òå ïðîâîäíîå ñîåäèíå-
íèå. Îò òàêîé ðàáîòû
î÷åíü áîëåëè ãëàçà".

Ìàêñèí Ôàññáåðã, äè-
ðåêòîð çàâîäà Intel â Èç-
ðàèëå Fab 18.
Ìàêñèí Ôàññáåðã ïðè-

øëà â Intel â 1983 ã. è ñòà-
ëà îäíîé èç ïåðâûõ æåí-
ùèí-ðóêîâîäèòåëåé çà-
âîäîâ êîðïîðàöèè. Ôàñ-
ñáåðã ïðèíàäëåæèò ïà-
òåíò íà ïîëèàìèäíûé

ïðîöåññ. Î ïåðâûõ äíÿõ
îíà âñïîìèíàåò: "Åæåíå-
äåëüíûå îò÷åòû ìû ïèñà-
ëè ðó÷êîé íà áóìàãå, ïîñ-
ëå ÷åãî ÿ ñíèìàëà ñ íèõ
êîïèè è ïåðåäàâàëà ñâî-
åìó íà÷àëüíèêó. Îäíàæ-
äû íàïèñàëè îãðîìíóþ
êíèãó - "Ñòàòèñòè÷åñêèé
êîíòðîëü ïðîèçâîäñòâåí-
íûõ ïðîöåññîâ", - è âñå îò
ðóêè. Ïîòîì åå ïåðåïå÷à-
òàëè íà ìàøèíêå è ñäàëè
â òèïîãðàôèþ. Ñåãîäíÿ
òàêèå ìåòîäû ñîñòàâëå-
íèÿ îò÷åòîâ êàæóòñÿ äî-
ïîòîïíûìè".

Àëåêñ Êîðíõàóçåð,
âèöå-ïðåçèäåíò èçðà-
èëüñêîãî îòäåëåíèÿ êîð-
ïîðàöèè Intel.
Àëåêñ Êîðíõàóçåð áûë

ñîòðóäíèêîì èçðàèëüñêî-
ãî îòäåëåíèÿ êîðïîðàöèè
Intel íîìåð 40 è ïîíà÷àëó
ðàáîòàë íà ñêëàäå. Êîãäà
Àëåêñ íå áûë çàíÿò ðàçðà-
áîòêîé ìèêðîñõåì, îí äå-
æóðèë ïî êóõíå. Ñåãîäíÿ
Êîðíõàóçåð - âèöå-ïðåçè-
äåíò ïîäðàçäåëåíèÿ Intel

Technology and
Manufacturing Group, ðóêî-
âîäèòåëü èçðàèëüñêîãî îò-
äåëåíèÿ êîðïîðàöèè è ãå-
íåðàëüíûé äèðåêòîð çàâî-
äà Fab 18. Îí âñïîìèíàåò:
"Âñåãî íàñ áûëî îêîëî

ñîðîêà ÷åëîâåê, à ÿ áûë
ïðîåêòèðîâùèêîì ìèê-
ðîñõåì ¹ 12. Ïîìíþ, ó
ìåíÿ áûëî ìíîãî îôèñ-
íîãî îáîðóäîâàíèÿ, â òîì
÷èñëå êàëüêóëÿòîð HP, êî-
òîðûé ÿ õðàíþ äî ñèõ ïîð.
Ýòî áûë ïåðñîíàëüíûé
êîìïüþòåð òîãî âðåìåíè.
Â öåíòðå ïðîåêòèðîâà-

íèÿ íàõîäèëîñü äâà êîì-
ïüþòåðà, êàæäûé èç êî-
òîðûõ áûë ñïîñîáåí âû-
ïîëíÿòü îäèí ìèëëèîí
êîìàíä â ñåêóíäó. Ñåãîä-
íÿ âû÷èñëèòåëüíàÿ
ìîùü êîìïüþòåðà èç
÷èñëà òåõ, ÷òî ñòîÿò íà
ñòîëàõ ó íàøèõ ñîòðóä-
íèêîâ, â òûñÿ÷è ðàç
áîëüøå… Â ðàáîòå íàä
òèïè÷íûì ïðîåêòîì ïðè-
íèìàëè ó÷àñòèå ïÿòü-
ñåìü èíæåíåðîâ è òàêîå
æå êîëè÷åñòâî ðàçðàáîò-
÷èêîâ øàáëîíîâ. Ïðîåê-
òèðîâàíèå íå áûëî àâòî-
ìàòèçèðîâàíî, ïîýòîìó
ìíîãîå ïðèõîäèëîñü äå-
ëàòü âðó÷íóþ".

Ëèçåòò Óçàí, èçðàèëü-
ñêîå îòäåëåíèå êîðïîðà-
öèè Intel:
"ß íà÷àëà ðàáîòàòü â

îòäåëåíèè êîðïîðàöèè
Intel â Õàéôå â îêòÿáðå
1977 ãîäà â êà÷åñòâå ñî-
òðóäíèêà íîìåð 35.
Ìîèì ïåðâûì ïðîåêòîì
áûë ïðîöåññîð 8080b, â
êîòîðîì áûëî îêîëî 5
òûñÿ÷ òðàíçèñòîðîâ. À
ñåãîäíÿ ìû ïðîèçâîäèì
ìèêðîñõåìû, â êîòîðûõ
ïî 50 ìèëëèîíîâ òðàíçè-
ñòîðîâ è áîëåå!"

Ìàòåðèàëû èç àðõèâîâ
ìóçåÿ Intel

Â ñåìèäåñÿòûå ãîäû ïëàñòè-
íû, èç êîòîðûõ èçãîòàâëèâà-
þò ïðîöåññîðû, ìûëè â ïî-
äîáèè ñòèðàëüíûõ ìàøèí

Òàê âûãëÿäÿò ñîòðóäíèêè
êîðïîðàöèè, çàíèìàþùèåñÿ
ïðîèçâîäñòâîì ìèêðîïðî-
öåññîðîâ â ñòåðèàëüíûõ ïî-

ìåùåíèÿõ

Tulip Computers, âëàäåëåö
òîðãîâîé ìàðêè
Commodore, ïëàíèðóåò ïå-
ðåâûïóñòèòü ëåãåíäàðíûé
Commodore 64 (C64), êîòî-
ðûé õîðîøî ïîìíÿò êîìïü-
þòåðíûå èãðîêè 80-õ è íà÷à-
ëà 90-õ ãîäîâ ïðîøëîãî
âåêà. Ïî óòâåðæäåíèþ
ïðåäñòàâèòåëåé êîìïàíèè,
ýòà ìîäåëü äî ñèõ ïîð âû-
çûâàåò èíòåðåñ ó ïîêóïàòå-
ëåé. Â ìèðå ñóùåñòâóåò, ïî
êðàéíåé ìåðå, 6 ìëí.
ïîëüçîâàòåëåé Ñ64, êîòî-
ðûì ìîæíî ïðåäëîæèòü
âûáîð èç 6 òûñ. èãðîâûõ ðàç-
ðàáîòîê äëÿ ñèñòåìû. Tulip
ðàáîòàåò ñîâìåñòíî ñ
Ironstone Partners, êîîðäè-
íèðóþùåé ìèðîâûå ïðîäà-
æè ïðîäóêòîâ äëÿ Ñ64 è ïîä-
äåðæèâàþùåé ãëàâíûé âåá-
ïîðòàë, ïîñâÿùåííûé ýòî-
ìó êîìïüþòåðó, îòêóäà åãî
ïîêëîííèêè çàãðóçèëè óæå
îêîëî 10 ìëí. êîïèé èãð. Ñî-
ãëàñíî Tulip, òåïåðü ëþáîå
íåçàêîííîå èñïîëüçîâàíèå
èìåíè Commodore äðóãèìè
îðãàíèçàöèÿìè áóäåò ïðå-
ñåêàòüñÿ.

COMMODORE ÂÎÇÂÐÀÙÀÅÒÑß?

Õîòÿ àïïàðàòíûå ñðåä-
ñòâà, èñïîëüçóåìûå â Ñ64,
äàâíî óñòàðåëè, ýíòóçèàñòû
íàïèñàëè ýìóëÿòîðû äëÿ
ÏÊ ïîä óïðàâëåíèåì
Windows, Apple Macintosh, è
äàæå äëÿ ÊÏÊ íà áàçå
PocketPC, ÷òîáû èìåòü âîç-
ìîæíîñòü çàïóñêàòü èãðû
äëÿ Commodore íà ýòèõ ñè-
ñòåìàõ. Ñàìà êîìïàíèÿ
Commodore áûëà îäíèì èç
ïèîíåðîâ ÏÊ-ïðîìûøëåí-
íîñòè, ïîÿâèâøèñü íà ðûí-
êå â 1977 ãîäó ñ 8-áèòíûì
PET (Personal Electronic
Transactor). Â 1982 ãîäó, íà
íåñêîëüêî ëåò ïîçæå Amiga,
ïîÿâèëñÿ Ñ64. Ðàçâèòèå
êîìïüþòåðîâ íà áàçå àðõè-
òåêòóðû õ86 è ïîÿâëåíèå ÎÑ
Windows ïîñòåïåííî ñíè-
æàëè ïîïóëÿðíîñòü áîëåå
ñëàáûõ Commodore, è â
1994 ãîäó êîìïàíèÿ áûëà
ëèêâèäèðîâàíà. Ãîëëàíäñ-
êàÿ Tulip, ðåøèâøàÿ âîçðî-
äèòü áûëóþ ñëàâó ïåðâî-
ïðîõîäöåâ ñðåäè èãðîâûõ
ÏÊ, êóïèëà òîðãîâóþ ìàðêó
Commodore â 1997 ãîäó.
Èñòî÷íèê theregister.co.uk.

Â ÑØÀ ñòàðòóåò íîâàÿ
êàìïàíèÿ ïî áîðüáå ñ âè-
äåî- è àóäèîïèðàòñòâîì.
Êàìïàíèÿ âêëþ÷àåò â ñåáÿ
òåëåâèçèîííóþ ðåêëàìó è
ïîñòåðû ñ èçîáðàæåíèåì
èçâåñòíûõ àðòèñòîâ è õó-
äîæíèêîâ, íà êîòîðûõ òå
îáðàùàþòñÿ ñ ïðèçûâîì ê
çðèòåëÿì, ñëóøàòåëÿì è
ïîñåòèòåëÿì âûñòàâîê "íå
ãðàáèòü" èõ è íå ïðèîáðå-
òàòü ïèðàòñêèå êîïèè ïðî-
èçâåäåíèé.
Ãëàâíàÿ öåëü êàìïàíèè,

ÊÐÓÏÍÅÉØÈÅ ÊÈÍÎÑÒÓÄÈÈ ÑØÀ
ÍÀ×ÈÍÀÞÒ ÌÀÑØÒÀÁÍÓÞ
ÀÍÒÈÏÈÐÀÒÑÊÓÞ ÊÀÌÏÀÍÈÞ

ãîâîðèòñÿ â îôèöèàëüíîì
çàÿâëåíèè âåäóùèõ êèíî-
ñòóäèé Ãîëëèâóäà, - "âíå-
äðèòü â ñîçíàíèå ìîëîäî-
ãî ïîêîëåíèÿ" èäåþ î ïðî-
òèâîçàêîííîñòè ïèðàò-
ñòâà, îò êîòîðîãî àâòîðû
ïðîèçâåäåíèé "òåðÿþò ÷å-
ñòíî çàðàáîòàííûå äåíüãè",
à çàêîíîäàòåëüñòâî î ñî-
áëþäåíèè àâòîðñêèõ ïðàâ
ïîñòîÿííî íàðóøàåòñÿ.
Àêöèÿ áóäåò çàòðàãèâàòü

íàèáîëåå àêòèâíûå ñëîè
àìåðèêàíñêîãî íàñåëåíèÿ
- ïîäðîñòêîâ è ñòóäåíòîâ,
êîòîðûì òàêæå áóäåò
ïðåäëîæåíî ïðèíÿòü ó÷àñ-
òèå â íàöèîíàëüíîì êîí-
êóðñå ïî èçîáðåòåíèþ íî-
âûõ ñïîñîáîâ çàùèòû îò
íåëåãàëüíîãî êîïèðîâàíèÿ
àóäèîâèäåîïðîäóêöèè.

Èñòî÷íèê: www.rbc.ru.

Â èíòåðíåòå òåïåðü åñòü
õàêåðñêèé õèò-ïàðàä. Íî íå
õàêåðîâ è èõ äîñòèæåíèé,
à ñëàáûõ ìåñò âñåìèðíîé
ñåòè.
Êîìïàíèÿ Qualys, çàíè-

ìàþùàÿñÿ âîïðîñàìè áå-
çîïàñíîñòè èíòåðíåòà, íà-
÷àëà ïóáëèêàöèþ ñïèñêà
íåçàùèùåííûõ çâåíüåâ â
ñåòè, êîòîðûìè ÷àùå âñå-
ãî ïîëüçóþòñÿ õàêåðû.
Ñïèñîê, êîòîðûé ïóáëè-

êóåòñÿ â ðåàëüíîì âðåìå-
íè, ñîçäàåòñÿ ïðè ïîìîùè
ñêàíèðîâàíèÿ îãðîìíîãî
êîëè÷åñòâà ó÷àñòêîâ ñåòè.
Âû÷èñëÿåòñÿ, êàêèì ìåñ-
òàì õàêåðû óäåëÿþò áîëü-
øå âñåãî âíèìàíèÿ.
Èäåÿ ñïèñêà ïîÿâèëàñü

êàê ðàç â òîò ìîìåíò, êîã-
äà, ïîñëå íåäàâíî îáíàðó-
æåííîé áðåøè â îïåðàöè-
îííîé ñèñòåìå Windows
êîìïàíèè Microsoft, âñå
ñòàëè ãîòîâèòüñÿ ê íîâîé
àòàêå õàêåðîâ.

×òî â ñïèñêå?
Êîìïüþòåðíûå âàíäàëû

èñïîëüçóþò áðåøè â ïðî-
ãðàììàõ, ÷òîáû çàïîëó-

ÕÀÊÅÐÑÊÈÉ ÕÈÒ-ÏÀÐÀÄ
Â ÐÅÀËÜÍÎÌ ÂÐÅÌÅÍÈ

÷èòü êîíòðîëü íàä ìàøè-
íîé è çàòåì èñïîëüçîâàòü
åå äëÿ çàïóñêà â ñåòü âè-
ðóñîâ è òàê íàçûâàåìûõ
÷åðâåé. Â ïîñëåäíèå ãîäû
ýòî ñàìàÿ áîëüøàÿ ïðî-
áëåìà, êîòîðóþ ïðèõîäèò-
ñÿ ðåøàòü ñïåöèàëèñòàì
ïî çàùèòå ñåòåé.
Ñïèñîê ïðîáëåì è ïóòåé

èõ ðåøåíèÿ ñîñòàâëÿåòñÿ
òàêèìè îðãàíèçàöèÿìè êàê
Incidents.org, êîìàíäà
ñðî÷íûõ êîìïüþòåðíûõ
âûçîâîâ Cert, à òàêæå
Bugtraq.
Ôèðìà Qualys âûïóñêà-

åò â ðåàëüíîì âðåìåíè
ñïèñîê 10 ñàìûõ ïîïóëÿð-
íûõ ñðåäè õàêåðîâ áðåøåé
â êîìïüþòåðíûõ ñèñòåìàõ.
Â íàñòîÿùåå âðåìÿ ñïè-

ñîê âîçãëàâëÿåò Microsoft
DCOM, è ìíîãèõ ñïåöèàëè-
ñòîâ òðåâîæèò, ÷òî ñêîðî
åå ìîãóò èñïîëüçîâàòü
äëÿ çàïóñêà ðàçðóøèòåëü-
íîãî ñåòåâîãî ÷åðâÿ.
×åðâü áûë îáíàðóæåí â

èþëå. Îí âîçäåéñòâóåò íà
îáìåí ôàéëàìè ìåæäó
ñåòÿìè â ñèñòåìå
Windows. Äåïàðòàìåíò
âíóòðåííåé áåçîïàñíîñòè
ÑØÀ óæå ðàñïðîñòðàíèë
ïðåäóïðåæäåíèå ïî ýòîìó
ïîâîäó.
Ñïåöèàëüíî ñîçäàííûå

ïðîãðàììû ïðåäïîëîæè-
òåëüíî ïðî÷åñûâàþò ñåòè
â ïîèñêàõ êîìïüþòåðîâ ñî
ñëàáîé çàùèòîé, êîòîðûå
ìîæíî âçÿòü ïîä õàêåðñ-
êèé êîíòðîëü.
Èñòî÷íèê: news.bbc.co.uk.

Ñïåöèàëüíûå ïðîãðàììû ïðî÷å-
ñûâàþò ñåòü â ïîèñêàõ áðåøåé





 

Футбо л Б о к с

Национальные чемпионаты
ГРУЗИЯ

Третий тур

Лидером чемпионата Грузии по футболу стала потийс-
кая команда «Колхети-1913». Она дома нанесла пораже-
ние динамовцам Тбилиси – 2:1. Счет в матче был открыт на
27-й минуте потийцем Годердзишвили. На 58-й минуте
Дараселия восстановил равновесие. Решающий гол че-
рез восемь минут забил Гагуа. Теперь у потийцев семь
очков. Чемпионы Грузии прошлого сезона имеют на очко
меньше.

Счет 2:1 в прошедших встречах повторился еще раз.
Столичный «Локомотив» переиграл дома горийскую
«Дила». Счет в этом матче открыли на 32-й минуте гости
после точного удара Кайдарашвили – 1:0. И вновь через
восемь минут Хомерики сравнял результат – 1:1. Решаю-
щий мяч на 47-й минуте с 11-метрового забил Микадзе.
Железнодорожники одержали первую победу. Сейчас у
соперников по четыре очка.

Остальные три матча, состоявшиеся в субботу и вос-
кресенье, завершились вничью. Со счетом 1:1 сыграли в
Озургети местная «Мерцхали» и «Мцхета». На 71-й мину-
те отличился озургетец Хучуа, но уже через три минуты
Нозадзе с пенальти восстановил равновесие. У обеих по
четыре очка.

С таким же счетом завершилась встреча команд «Тби-
лиси» и «Сиони». На 38-й минуте после точного удара Шен-
гелия вперед вышли гости. Однако за четыре минуты до
финального свистка Гучуа послал мяч в собственные во-
рота. Теперь у болнисцев - пять очков, у столичной коман-
ды – четыре.

Неожиданный результат был зафиксирован и в Кутаи-
си, где торпедовцы и зугдидская команда «Спартак-Лази-
ка» сыграли вничью – 0:0. У торпедовцев четыре очка, - у
соперников – один.

Таблица розыгрыша по состоянию на 11 августа
И В Н П М   О

1.Колхети 1913 3 2 1 0 3 : 1   7
2.Динамо Тб. 3 2 0 1 10 :2   6
3.Сиони 3 1 2 0 6 : 3   5
4.Тбилиси 3 1 1 1 5 : 3   4
5.Дила 3 1 1 1 4 : 2   4
6.Локомотив 3 1 1 1 4 : 4   4
7.Мерцхали 3 1 1 1 4 : 5   4
8.Торпедо 3 1 1 1 2 : 3   4
9.Мцхета 3 1 1 1 3 : 9   4
10.ВИТ-Джордж. 2 1 0 1 7 : 3   3
11.Спартак-Лаз. 3 0 1 2 0 : 3   1
12.Динамо Бт. 2 0 0 2 0 : 3   0

ГЕРМАНИЯ
Второй тур

Айнтрахт - Байер - 1:2
Штутгарт - Герта - 0:0
Ганновер - Бавария - 3:3
Боруссия Д - Вольфсбург - 4:0
Мюнхен 1860 – Шальке-04 - 1:1
Вердер - Боруссия М - 1:1
Фрайбург - Ганза - 2:2
Кельн - Кайзерслаутерн - 1:2
Бохум - Гамбург - 1:1

Мюнхенская «Ба-
вария» на последней
минуте ушла от пора-
жения в матче с «Ган-
новером». Гостей
спас полузащитник
сборной Англии Оуэн
Харгривс, в добав-
ленное время вели-
колепно исполнив-
ший штрафной
удар. «Ганновер» в
первом туре сенса-
ционно разгромил в
гостях «Гамбург» и
был близок к победе
над «Баварией». Хо-
зяева поля вели со
счетом 2:0, а затем
3:1, но так и не суме-
ли удержать побед-
ный счет.

Дортмундская
«Боруссия» показала
великолепный фут-

бол, разгромив на своем поле со счетом 4:0 «Вольфсбург».
Героем встречи стал чешский полузащитник Росицки, за-
бивший два первых гола в ворота гостей. На 74-й минуте
Марсио Аморозо, спасший «Боруссию» от поражения в
матче с «Шальке-04» в первом туре, забил третий гол. И
на последних минутах лучший друг и соотечественник Ро-
сицки нападающий Коллер установил окончательный счет.

В составе «Боруссии» дебютировал норвежский защит-
ник Бергдольмо, который был куплен у «Аякса» несколько
дней назад.

Положение команд

1.БАЙЕР 2 2 0 0 6-2 6
2.БОРУССИЯ Д 2 1 1 0 6-2 4
3.ГАННОВЕР 2 1 1 0 6-3 4

ФРАНЦИЯ
Второй тур

Лилль - ПСЖ - 1:0
Лион - Монако - 3:1
Бордо - Монпелье - 0:1
Ницца - Сошо - 1:0
Страсбург - Генгам - 2:0
Бастия - Метц - 0:2
Ле Ман - Аяччо - 0:1
Нант - Ланс - 2:0
Ренн - Тулуза - 1:0
Марсель - Осер - 1:0
Чемпион Франции «Лион» уверенно разобрался с «Мо-

нако». Еще в первом тайме хозяева поля забили три бе-
зответных гола. Сначала защитник «Монако» Скиллачи
срезал мяч в свои ворота после прострела Луиндула. За-
тем Микаэль Эссиен с передачи Жуниньо забил второй
гол. И, наконец, Луиндула за минуту до перерыва довел
счет до разгромного. По втором тайме «Монако» удалось
уйти от крупного поражения - свой третий гол в сезоне

забил Шабани Нонда.
Четыре клуба сумели в двух первых турах набрать мак-

симум очков.
«Марсель» со счетом 1:0 выиграл у «Осера». Единствен-

ный гол на 58-й минуте забил нападающий сборной Егип-
та Мидо. «Аяччо» благодаря голу Багайоко выиграл на вы-
езде у «Ле Мана», а «Ницца» с тем же счетом переиграла
«Сошо». Очень удачно начал сезон и «Лилль», который
вслед за «Лионом» выиграл у ПСЖ. Единственный гол на
45-й минуте забил нападающий «Лилля» Эктор Тапия. В
составе ПСЖ дебютировал бывший нападающий «Бордо»
Паулета, но парижанам и во втором матче не удалось от-
крыть счет своим голам в сезоне.

Положение команд
1.НИЦЦА 2 2 0 0 3-1 6
2.АЯЧЧО 2 2 0 0 2-0 6
3.ЛИЛЛЬ 2 2 0 0 2-0 6

РОССИЯ
20-й тур

ЦСКА - Спартак-Алания - 3:0
Крылья Советов - Торпедо-Металлург - 2:0
Шинник - Уралан - 2:1
Сатурн - Ростов - 2:1
Рубин - Динамо - 2:1
Самый дорогой футболист российской премьер-лиги

Ивица Олич забил второй гол в двух матчах за ЦСКА, заслу-
жив овации. В первом тайме матча со «Спартаком-Алани-
ей» казалось, что команда Газзаева еще не отошла от маке-

донского позора.
Армейцы не со-
здали ни одного
опасного момен-
та, а «Спартак-
Алания» играла
ничуть не слабее
лидера премьер-
лиги. Зато во вто-
ром тайме ЦСКА
продемонстриро-
вал отличную ре-
ализацию голе-
вых моментов.
Дважды с пере-

дач Ярошика отличился вышедший на замену Денис Попов,
а Олич дальним ударом застал врасплох вратаря соперни-
ка. ЦСКА по прежнему уверенно возглавляет турнирную таб-
лицу, на семь очков опережая «Сатурн», который благодаря
голу Быстрова выиграл у «Ростова». Дебютант российской
премьер-лиги казанский «Рубин» вновь не проиграл на сво-
ем поле. «Рубин» в этом сезоне провел 11 матчей в Казани,
в которых одержал девять побед и лишь дважды сыграл вни-
чью. На этот раз казанцы выиграли у московского «Динамо»
и обошли команду Виктора Прокопенко в турнирной табли-
це. Героем матча стал бразильский нападающий «Рубина»
Рони, который дважды поразил ворота Березовского и спро-
воцировал удаление в составе «Динамо».

Положение команд

1.ЦСКА 21 13 5 3      41-23    44
2.САТУРН 20 10 7 3      28-17    37
3.ЗЕНИТ 20 10 5 5      27-24    35

ШОТЛАНДИЯ
Первый тур

Данфермлайн Атлетик - Селтик - 0:0
Рейнджерс - Килмарнок - 4:0
Данди Юнайтед - Хиберниан - 1:2
Харт оф Мидлоушн - Абердин - 2:0
Мазервелл - Данди - 0:3
Партик Тисл - Ливингстон - 1:1
Двумя матчами с участием лидеров шотландского фут-

бола стартовал национальный чемпионат этой страны.
Прошлогодние чемпионы «Глазго Рейнджерс» не имели
никаких проблем на своем поле в матче против «Килмар-
нока». А вот «Селтик» преподнес своим зрителям непри-
ятный сюрприз: гостевой матч против «Данфермлайна»
он завершил вничью.

Англии
МЮ – АРСЕНАЛ 1:1 (По пенальти: 4:3)

На 74-й минуте с поля был удален Френсис Джефферс, позволивший себе откровенную
грубость в отношении Фила Невилла.

После окончания основного времени команды сразу били пенальти. В составе «МЮ» офи-
циально дебютировали американский голкипер Тим Ховард и камерунский полузащитник
Эрик Джемба-Джемба. Оба внесли большой вклад в победу клуба. Ховард отразил два пе-
нальти, а Джемба-Джемба, выйдя на замену, выигрывал большинство единоборств. «Крас-
ные дьяволы» выиграли Суперкубок страны в 15-й раз.

Голландии
ПСВ - УТРЕХТ - 3:1

Португалии
ПОРТУ- ЛЕЙРИА - 1:0

«Порту» в этом сезоне стал обладателем Кубка УЕФА, кубка Португалии, стал чемпионом
Португалии и это уже четвертый трофей команды. Они могут завоевать и пятый трофей. Им
в Суперкубке Европы предстоит игра с клубным чемпионом Европы - «Миланом».

С у п е р к у б к и . . .

В Майами, США, чемпи-
он мира по версиям WBA и
WBO в весовой категории
до 59 кг бразилец Аселино
Фрейтас с большим трудом
отстоял свои титулы в бою
против аргентинца Хорхе

Серебряные медали кадетов
Две серебряные медали

завоевали грузинские бок-
серы на первенстве Европы
среди кадетов. В турнире,
состоявшемся в Каунасе,
выступили 190 атлетов из
более чем 30 стран. Среди
участников были и пятеро
представителей Грузии, вы-
ехавших в Литву за счет фе-
дерации.

Четыре боя провел в со-
ревновании кутаисец Коба

Чемпион едва удержал титул
Барриоса, сообщает
fightnews.com. Дважды, в
восьмом и 11-м раундах,
чемпион был на грани пора-
жения после нокдаунов, од-
нако в том же 11-м раунде
сумел переломить ход

борьбы и отправить сопер-
ника на пол. В заключитель-
ном раунде после еще одно-
го нокдауна Барриоса рефе-
ри остановил встречу за
явным преимуществом
бразильца.

Баскетбол

Первый барьер позади

Юношеская сборная Гру-
зии заняла второе место в
квалификационном турни-

ре первенства Европы, со-
стоявшемся в Словакии.
После поражения в первом
матче от французских свер-
стников – 73:75, грузинские
баскетболисты одержали
пять побед подряд. Заслужи-
вает внимания игра с хозяе-
вами площадки. Первый пе-
риод прошел в равной борь-
бе и завершился со счетом
- 18:17 в пользу словаков.
Однако в последующих трех
периодах полное преимуще-
ство было на стороне гостей.
Особенно оно стало замет-
но в третьем периоде, выиг-
ранном сборной Грузии –
15:6. Окончательный счет
встречи - 71:50 в пользу гру-
зинских баскетболистов.
Отличился Саникидзе, на
счету которого 21 очко. Мар-

коишвили набрал 18 очков.
Остальные матчи гру-

зинских юниоров заверши-
лись так: Грузия – Люксем-
бург – 104:60, Грузия –
Польша – 85:66, Грузия –
Бельгия – 85:64. Сборную к
квалификационному турни-
ру готовил заслуженный
тренер Грузии Тамаз Окру-
ашвили.

Победителем турнира
стала сборная Франции. На
третьем месте - баскетбо-
листы Польши.

Команды Франции, Гру-
зии и Польши продолжат
борьбу за выход в финал во
втором отборочном этапе,
который состоится в апре-
ле будущего года. Финаль-
ная стадия будет проведена
в Италии.

В последние два года за-
метно повысилось мастер-
ство грузинских борцов.
Они гораздо лучше высту-
пают в официальных меж-
дународных турнирах, чем-
пионатах мира и Европы.
Все это, на наш взгляд, свя-
зано с заботами нового пре-
зидента федерации Гочи
Дзасохова, его организа-
торскими способностями.

Борьба

Подарок президента федерации
Вот еще одно проявление

его внимания к грузинским
атлетам. На днях из Турции
в адрес республиканской
федерации поступили 30
комплектов борцовских ков-
ров, закупленных президен-
том на собственные сред-
ства.

- Мы благодарны ему за
столь щедрый подарок, -
сказал в беседе с нами гене-

ральный секретарь федера-
ции Омзар Шошиташвили.
– Это многое значит для
дальнейшего повышения
мастерства грузинских бор-
цов, для роста числа атлетов
в городах и районах Грузии.
Два новых комплекта уже
поставлены в столичном
Клубе палаванов. Осталь-
ные будут распределены в
различные регионы страны.

Греческие газеты крити-
куют организаторов Олим-
пийских игр в Афинах 2004
года. Они отмечают нераз-
бериху и несогласован-
ность действий официаль-
ных лиц во время проведе-
ния соревнований, которые
состоялись накануне. Речь
идет о турнирах молодеж-
ных команд, которые послу-
жили испытательными со-
ревнованиями для объек-
тов и организаторов Олим-
пиады. Как уже сообщалось,
проведение турнира греб-
цов было испорчено боль-
шими волнами на открытой
воде. Журналисты считают,

Ол и мп и зм

Олимпиаде в Афинах угрожают
метеорологи и сальмонеллез

что, если прогноз погоды
также ошибется в 2004 году,
все олимпийские чиновни-
ки будут уволены. Кроме
того, команды Южной Кореи
и Украины несколько часов
не могли добраться к месту
соревнований. Их автобусы
потерялись по дороге. Газе-
ты также сообщают, что 24
процента волонтеров заяви-
ли, что не будут принимать
участие в Играх 2004 году.
В ходе соревнований они
выяснили, что работа во-
лонтера гораздо тяжелей,
чем им представлялось ра-
нее. Главным недочетом
явилось отравление 63 не-

мецких спортсменов саль-
монеллезом. После осмот-
ра их гостиницы обнаружи-
лось, что в отеле уже 13 ме-
сецов не соблюдают прави-
ла гигиены. Премьер-ми-
нистр Греции уже встретил-
ся с президентом комитета
по организации Игр Гианной
Ангелополусом и указал на
недостатки в организации
соревнований.

Ша хм аты

Бологан выиграл
турнир в Дортмунде

В Дортмунде завершил-
ся традиционный шахмат-
ный супертурнир 19-й кате-
гории. Трем лидерам миро-
вых шахмат – Владимиру
Крамнику (Россия), Виши
Ананду (Индия) и Петеру
Леко (Венгрия) противосто-
яли Виорел Бологан (Молда-
вия), Теймур Раджабов
(Азербайджан) и Аркадий
Найдич (Германия).

Как сообщает
Worldchessrating, в заклю-
чительном десятом туре
положение участников не
претерпело никаких изме-

нений - все три партии за-
кончились вничью. Крам-
ник, который мог бы занять
первое место, победив Бо-
логана, не справился с за-
дачей. Таким образом, мол-
давский гроссмейстер за-
нял чистое первое место с
резульатом 6,5 очков из де-
сяти.

Второе-третье место с
5,5 очками поделили Ананд
и Крамник. На 0,5 очка мень-
ше у Раджабова - он занял
четвертое место. На пятом
- Леко , на последнем - Най-
дич .

Немецкий союз велоси-
педистов жестоко покарал
гонщиков-преследовате-
лей Даниэля Бекке, Йенса
Леманна, Себастьяна Зид-
лера и Кристиана Баха, ко-
торые, напомним, на не-
давнем чемпионате мира в
Штутгарте выставили уль-
тиматум тренерам сбор-
ной, отказавшись высту-
пать в команде с не про-
шедшими отбор Робертом
Бартко и Гвидо Фюльстом

Велос порт

Немцы наказали своих
лучших велогонщиков

(в итоге немецкий квартет,
один из сильнейших в
мире, был снят с соревно-
ваний), сообщает «СЭ».
Немецкая велофедерация
приняла решение дисква-
лифицировать всех бун-
товщиков (которые, кста-
ти, являются экс-рекордс-
менами мира в командном
преследовании и практи-
чески в неизменном соста-
ве представляли Германию
на всех крупнейших сорев-

нованиях). Бах отстранен
от соревнований до янва-
ря 2004 года, Зидлер до 31
августа 2004 года, Леманн
и Бекке, выступающий на
шоссе за команду Яна Уль-
риха «Бьянки», - до 31 ав-
густа 2005 года. Таким
«эффектным» способом
немцы фактически лиши-
ли себя возможности бо-
роться за награды Олим-
пиады-2004 в этом виде
трековых гонок.

Товарищеские матчи
клубов Серии А

«Парма» в отсутствие од-
ного из ключевых игроков
команды Адриана Муту
проиграла в гостях «Сату-
гемптону» со счетом 0:1. Гол
на счету Рори Делапа. Ком-
ментируя игру, наставник
«джаллоблю» Чезаре Пран-
делли заявил, что на данном
этапе он, в целом, доволен
уровнем подготовки коман-
ды.

«Кьево», также проводя-
щий турне по Англии, по-
терпел поражение со сче-
том 0:2 от «Миддлсбро».

В отсутствие лидера ко-
манды Роберто Баджо,
«Брешия» одержала победу
над греческим «Паниони-
сом». Голы Игли Таре и Мар-
куса Шоппа обеспечили
итальянцам победу со сче-
том 2:0. Недавнее приобре-
тение клуба Луиджи Ди
Бьяджо участия в матче не
принял.

«Болонья» разгромила
со счетом 10:1 любительс-
кую команду «Серрамаццо-
ни». Героем встречи стал
бывший игрок «Интера» Ан-
дрес Гули, забивший четы-
ре гола.

Новичок Серии А «Сье-
на» потерпела неожиданное
поражение со счетом 1:2 от
«Ареццо», выступающей в
Серии С2. Гол незадолго до
финального свистка забил
новобранец команды Робер-
то Д’Аверса, мастерски ис-
полнивший штрафной.
Другие новички «Сьены»
Энрико Кьеза и Никола Ла-
зетич ничем себя не про-
явили.

Раньери намерен
создать

«футбольный Рим»

Лондонский «Челси» про-
должает покупать новых иг-
роков. Очередным нович-
ком команды Романа Абра-
мовича в самое ближайшее
время станет румынский
форвард «Пармы» Адриан
Муту. Клубы уже обговори-
ли все детали сделки, впро-
чем, нападающему еще
нужно подписать личный
контракт. Соглашение бу-
дет рассчитано на пять лет.
По оценкам британской
прессы, сумма трансфера
может превысить 20 милли-
онов долларов. В прошлом
сезоне, защищая цвета
«Пармы», Муту стал авто-
ром 18 голов. Напомним,
что ранее Абрамович при-
обрел камерунца Жереми
Нжитапа, ирландца Дэмие-
на Даффа, игроков сбор-
ной Англии Уэйна Бриджа,
Глена Джонсона и Джо Коу-
ла, а также аргентинца Хуа-
на Себастьяна Верона. Об-
щая стоимость приобрете-
ний «Челси» давно перева-
лила за сто миллионов дол-
ларов

«Рим не сразу строился,
однако я приложу все уси-
лия, чтобы его построить»,
- так выразил наставник
лондонской «Челси» Клау-
дио Раньери свои намере-
ния при содействии нового
владельца команды со-
здать суперклуб. По сло-
вам Раньери, для достиже-
ния этой миссии он попро-
сил босса заполнить все
вакансии - иметь 22 класс-
ных игрока, по два на каж-
дой позиции. «Если мы хо-
тим сражаться за все титу-
лы, то должны быть сильны-
ми в каждой линии», - зая-
вил итальянец. Только что,
как сказал Раньери, он за-
получил «лучшего полуза-
щитника в мире» - арген-
тинца Хуана Себастьяна
Верона. «Он футболист вы-
сочайшего класса и заиг-
рает у нас лучше чем в
«Манчестер Юнайтед», из
которого перешел. «Фанта-
стичным молодым игро-
ком» Раньери назвал и
футболиста сборной Анг-
лии чернокожего Джо Коу-
ла, пришедшего в команду
из опустившейся в первый
дивизион другой столич-
ной команды - «Вест Хэм
юнайтед».

«В «Челси» творятся уди-
вительные вещи», - отме-
тил, в свою очередь, Коул,
который признал, что полу-
чил предложения от других
клубов, в том числе от
«Манчестер Юнайтед», од-
нако предпочел все же лон-
донскую «Челси».

Пхакадзе (вес до 57
кг). Он одержал три
победы. Столько же
побед на счету потий-
ца Кобы Каркашадзе
(до 63 кг). Он, как и
Пхакадзе, проиграл в
финале.

Боксеров к первен-
ству готовили заслу-
женные тренеры Гру-
зии Бежан Чичинава и
Тариел Верулашвили.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 24
Батуми + 24
Поти + 27
Зугдиди + 26
Озургети + 25

Кутаиси + 24
Цхинвали + 25
Гори + 26
Ахалцихе + 25
Телави + 30

Тбилиси + 32

А лма - Ата + 28
А ш ха б а д + 38
А ф и н ы + 32
Ба ку + 23
Б е р ли н + 28
Б и ш к е к + 29
Вена + 30
Вил ь н юс + 21
Ду шан бе + 32
Женева + 31
Ереван + 32

К ие в + 19
К ишин ев + 21
Л о н д о н + 29
М а д р и д + 38
Москва + 20
М и н с к + 22
П а р и ж + 33
Рига + 22
Р и м + 33
Ташкент + 35
Таллинн + 20

Права человека

Журналисты – за равноправие

Итогом конференции ста-
ло создание Коалиции журна-
листок, работающих в облас-
ти гендерных исследований -
«КавкАзия». По словам органи-
заторов, первоначально ме-
роприятие задумывалось как
внутрирегиональное, с учас-
тием лишь трех стран Южно-
го Кавказа. Но поскольку та-
кая встреча была первой не
только в этом регионе, жела-
ние присоединиться вырази-
ли коллеги из Центральной
Азии. Таким образом, круг уча-
стниц и участников расширил-
ся: во встрече принимали уча-
стие представители Грузии,
Армении, Азербайджана, Узбе-
кистана, Кыргызстана, Казах-
стана, Эстонии. Кстати, после-
днюю представляла Реэт Лая,
международный эксперт по
гендерным вопросам, уже
четвертый год сотрудничаю-
щая с Грузией по линии БДИПЧ
ОБСЕ.

Гендерная тема начинает
звучать все активнее. Ей по-
священы серьезные междуна-
родные встречи, ее целенап-
равленно разрабатывают та-
кие авторитетные междуна-
родные институты, как ОБСЕ,
ООН. Гендер является ключе-
вым понятием в теории и
практике прав человека. Мир
движется не только к осозна-
нию идеи гендерного равен-
ства, но и к практическому ее
воплощению. Журналисты ак-
тивно способствуют этому
движению. Встреча в Тбилиси
и была посвящена как обмену
первым опытом работы в этом
направлении, так и выработ-
ке совместных действий в бу-
дущем.

Так что же такое гендерное
равноправие? Если говорить
упрощенно, это - равноправие
полов, создание равных воз-
можностей для развития лич-
ности как мужчины, так и жен-
щины. Можно спросить: раз-
ве мужчины и женщины в на-
ших странах не пользуются
одинаковыми конституцион-
ными правами? Разве женщи-
на не имеет те же возможно-
сти образования, трудоуст-
ройства, карьеры? Разве муж-
чина не может в той же сте-
пени, что и женщина, реали-
зовать себя в семейной сфе-
ре?

Мы граждане своих стран,

Сорок дней минуло со дня смерти Маиса Халкатяна.
Сорок дней нет с нами доброго друга и родственника.
Но память о нем живет в наших сердцах, и мы никогда
не забудем, каким внимательным, чутким, светлым
человеком он был. Он пользовался любовью и заслу-
женным уважением как среди друзей, так и в кругу сво-
ей большой семьи. Да будет земля тебе пухом, доро-
гой Маис!

Общегражданское Дви-
жение “Многонациональ-
ная Грузия” объявляет при-
ем в Мультиэтнический ре-
сурс-центр по гражданско-
му образованию в Грузии
на бесплатные шестиме-
сячные курсы комплексно-
го обучения для предста-

вителей этнических меньшинств по следующим дис-
циплинам: грузинский и английский языки, граждан-
ское образование, основы компьютерной грамотнос-
ти. Лекции читают высококвалифицированные спе-
циалисты и эксперты. Преподавание ведется на рус-
ском языке. По окончании курсов выдается сертифи-
кат. Отбор участников осуществляется посредством
собеседования.

Прием документов до 15 августа сего года
по адресу: пр. Руставели 37, 5 подъезд, 2 этаж.

Для справок обращайтесь
по телефонам: 99-87-90; 99-52-28.

После ноябрьских волне-
ний 2001 года, в которых до-
вольно активно участвовала
учащаяся молодежь, в обще-
стве сложилось мнение о по-
литической ангажированнос-
ти отдельных студенческих
групп. Оно подкрепилось и
расколом между самими сту-
дентами Тбилисского государ-
ственного университета – Сту-
денческим союзом и Студен-
ческим самоуправлением,
взаимными обвинениями в
лоббировании интересов от-
дельных политических
партий. Масс-медиа подробно
освещала процессы, происхо-
дящие в этих организациях, в
ходе чего часть студенчества
предстала перед обществен-
ным мнением в не самом луч-
шем свете. На этом, прямо
сказать, тяжелом фоне второ-
го мая нынешнего года была
создана организация «Студен-
ческое движение - Будущее
Грузии». В нее вошли студен-
ческие союзы тринадцати ву-
зов страны. О целях и планах
этой организации рассказыва-
ет президент Студенческого
союза ТГУ, магистрант перво-
го курса экономического фа-
культета Ираклий МУРЦХВА-
ЛАДЗЕ:

- Изначально существовало
несколько студенческих орга-
низаций в разных вузах, чле-
ны которых нашли общий
язык. Мы подружились, а по-
том оказалось, что у нас есть
общие интересы. Таким обра-
зом возникла идея создания
непартийной, деполитизиро-
ванной студенческой органи-
зации - самой крупной в Гру-
зии. В нее входят студенчес-
кие союзы ТГУ, Технического
и Педагогического универси-
тетов, консерватории, Инсти-
тута культуры... Наша основ-
ная задача – работать над раз-
витием и совершенствовани-
ем молодежной политики в
стране. Мы полагаем, что мо-
лодежь должна принимать ак-
тивное участие в обществен-
ных процессах. В рамках этих
задач первостепенной являет-
ся работа в конфликтных зо-
нах.

- Насколько известно, на-
мечается встреча со студен-
тами из Гали?

- Все будет зависеть от того,
как поведут себя фактические
власти Абхазии. У нас уже были
выездные встречи в Панкиси,
Цхинвали и Тамарашени. Туда
мы привезли книги, медика-
менты, обувь, другие подарки.
Мне становится грустно, когда
столько партий устраивают до-
рогостоящие пресс-конфе-

Обще ство

Мы хотим перемен

ренции в гостиницах Sheraton
и Marriott, тогда как малой час-
ти затраченных сумм хватило
на хотя бы одну благотвори-
тельную акцию.

Помимо того, в конце ок-
тября намечено проведение
Экономического форума, на
котором будет рассмотрен
целый ряд вопросов: эконо-
мическая ориентированность
товаров на экспорт, усовер-
шенствование Налогового ко-
декса, поддержка бизнеса и
инфраструктуры. Все эти воп-
росы будут вынесены на об-
суждение заседания, а затем
представлены руководителям
экономических комитетов
парламента. Мы собираемся
также пригласить на Форум
Президента Грузии.

- Неужели вы действи-
тельно обходитесь без поли-
тики?

- Причины, побудившие нас
объединиться, заключаются в
недееспособности наших по-
литических сил. Каждый раз
мы приходим на избиратель-
ные участки, делаем свой вы-
бор, и каждый год ситуация
остается неизменной. Поэто-
му мы не надеемся на полити-
ков и сами хотим добиться пе-
ремен.

Еще одной задачей нашей
организации является разви-
тие просвещения, формиро-
вание необходимых кадров. Я
бы хотел, например, чтобы
члены организации «Кмара» не
бегали по улицам, а посещали
лекции и совершенствова-
лись в своих знаниях.

- Как вы думаете - при всем
вашем энтузиазме - насколь-
ко авторитетна будет ваша
организация. Ведь еще не за-
быты те не совсем лестные
высказывания в адрес друг
друга по поводу политичес-
ких симпатий и антипатий?

- Знаю, что нам будет труд-
но. Я не могу отрицать, что от-
дельные студенты действи-
тельно выражали интересы

отдельных партий. Но ни од-
ному из них не удалось создать
студенческий союз или сту-
денческую организацию. По-
литические убеждения каждо-
го студента должны быть вне
организации. Мы лишены час-
то губительной амбициозно-
сти.

- Вы упомянули благотво-
рительные акции, проведен-
ные вами в разных регионах
страны. Кто вас финансирует?

- Деньги, в основном, дают
нам наши вузы. Это часть тех
средств, которые мы сами
вносим в качестве оплаты за
учебу. Часто обращаемся с
просьбой к различным органи-
зациям. Но речь идет о мизер-

ных суммах, которых, конечно
же, недостаточно.

Тенденции политической
активности студентов про-
комментировал политолог
Александр КУХИАНИДЗЕ:

- Молодежные движения,
как правило, прогрессивны.
Впрочем, студенчество быва-
ет более категоричным, чем
другие группы общества -
вспомним выступления запад-
ноевропейских и американс-
ких студентов в 60-е годы.

С этой точки зрения, Грузия
- не исключение. И у нас есть
студенческие движения и
организации. В принципе, это
правовой вопрос. Студент –
это обычный гражданин, кото-
рый имеет право на полити-
ческую активность. Этого пра-
ва мы были лишены в Советс-
ком Союзе, когда все решали
компартия и политбюро.

Конечно, в обществе есть
групповые политические ин-
тересы. Вопрос о том, какую
политическую направлен-
ность будет выбирать студент
- опять же его право и, конеч-
но, есть его личная ответ-
ственность перед обществом
за свои действия.

Тина ЗВИАДАУРИ
Студентка факультета

журналистики ТГУ

Представители СМИ из семи стран приняли участие в меж-
дународной конференции «Масс-медиа за гендерное равно-
правие», которая прошла в Тбилиси в конце июля. Она была
организована Ассоциацией журналистов «ГендерМедиаКав-
каз» и прошла при поддержке Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека Организации за безопасность и
сотрудничество в Европе (БДИПЧ ОБСЕ).

и всех нас, в принципе, защи-
щают наши конституции... Но
если посмотреть глубже, не-
трудно заметить, что женщи-
не гораздо сложнее реализо-
вать себя в несемейной сфе-
ре. Дом, дети, забота о близ-
ких, быт – все это ставит высо-
кий барьер для женщины. Вот
почему их так мало в полити-
ке, в сферах управления, в
большом бизнесе. С другой
стороны, те же стереотипные
нормы диктуют и муж-
чине строгие правила
поведения: деятель-
ность вне дома, жест-
кость, агрессивность,
отсутствие «сантимен-
тов»... При этом обще-
ственная сфера расце-
нивается как априори
более важная и ценная.

Ключевой момент в
гендерной теории – ис-
следование половой
иерархии. Гендерная
сбалансированность
подразумевает устра-
нение половой иерар-
хии в обществе, когда один
пол – главенствующий, а дру-
гой – подчиненный. От иерар-
хии страдают оба «гендера» -
женщина не может в полной
мере реализовать свой потен-
циал как личность, мужчина
вынужден всю жизнь быть на
пределе, доказывая, что он
сильнейший, умнейший, храб-
рейший, что ему чужды эмо-
ции и «слабости». Доминиро-
вание одного пола над другим
влечет за собой такие явные
нарушения прав человека, как
насилие. Вот почему гендери-
стика, или гендерология, про-
двигает наши общества к ис-
тинной демократии.

В этом движении не обой-
тись без журналистов. Кто, как
не они, могут формировать
общественное мнение, сни-
мать завесу с таких явлений,
как треффикинг или домаш-
нее насилие?

О том, как это удается, рас-
сказывают участницы конфе-
ренции.

Реэт ЛАЯ,
международный эксперт
по гендерным вопросам,

Эстония:
- У СМИ особая роль в дви-

жении к гендерному равно-
правию. Работа везде идет по-
разному. Для достижения луч-

ших результатов нужен посто-
янный обмен, постоянное вза-
имодействие. Я давно рабо-
таю с вашими женщинами, в
том числе и журналистками,
среди них много талантливых
и очень активных.

Тамара ОВНАТАНЯН, журна-
лист, Армения:

- И у нас журналисты рабо-
тают в этом направлении до-
вольно активно. Как только
журналист углубляется в пред-
мет, он, как правило, начинает
активно работать в этой обла-
сти. Кроме того, я считаю, что
гендерная тема может объе-
динить нас. Этого не скажешь
о политической теме, напри-
мер, но гендер – это сама

жизнь, это вопрос о более спра-
ведливом ее устройстве.

Мехрибан ЗЕЙНАЛОВА,
руководитель НПО «Чистый

мир», Азербайджан:
- Когда наши журналисты

только начинали поднимать
тему домашнего насилия, мно-
гие были просто возмущены.
Как так, говорили они, этого у
нас просто нет. Но насилие
есть, и тысячи людей страдают
от него. И общество уже при-
знало эту проблему. Это – при-
мер того, как могут сотрудни-
чать НПО и СМИ. У нас в непра-
вительственном секторе – не-
зависимая экспертиза, у вас,
журналистов, мощное сред-
ство информирования и воз-
действия. Вот почему наша
конференция была столь пло-
дотворной – в ней на равных
принимали участие эти два
института – НПО и СМИ.

Нуржан ТУЛЕГАБЫЛОВА,
преподаватель Бишкекского

госуниверситета,
Кыргызстан:

- Я абсолютно согласна с
этой точкой зрения. Хочу доба-
вить, что исключительно важ-
но привлечение к этой работе
молодых, начинающих журна-
листов, со свежим взглядом на

вещи. Нужно вовремя разбу-
дить их гендерную чувстви-
тельность, а они научат обще-
ства. Но это долгий путь.

Христина ДОРОШЕНКО,
редактор газеты «Разные

и равные», Казахстан:
- Это довольно сложно –

найти такой тон, чтобы сказан-
ное со страниц газеты было и
серьезным, и интересным.
Нашему изданию недавно ис-
полнился год, на конферен-
ции мне было задано много
вопросов, поскольку газеты
такого типа пока нет в других
странах наших двух регионов.
Хочу с благодарностью отме-
тить, что среди наших авторов
есть журналисты и из других

стран, в том числе из Гру-
зии.

Умида АХМЕДОВА,
фотожурналист,

Узбекистан:
- Я привезла из Таш-

кента свои работы, они
были с большим интере-
сом восприняты вашей
публикой. Моя выставка
состоялась благодаря ме-
стным организаторам –
замечательной Ассоциа-
ции «ГендерМедиаКав-
каз». Журналисты из этой
НПО ставят очень серьез-

ные задачи, и я от души желаю
им успеха.

Лусине КАРАГАШЯН,
художница, Армения:

- Я тоже привезла свою
выставку по просьбе органи-
заторов, и люди благодарили
меня. Спасибо всем! Гендер –
сложная философская про-
блема, и говорить о ней мож-
но не только словами. Моя
выставка называлась так:
«Мужчина и женщина – пры-
жок в равновесие».

Галина ПЕТРИАШВИЛИ,
НПО «ГендерМедиаКавказ»,

Грузия:
- Эта встреча – очень важ-

ный этап не только для самих
журналистов и СМИ, не толь-
ко для НПО, которые работа-
ют в этой области. Без преуве-
личения можно сказать, что
прошедшая конференция –
очень важная веха в демокра-
тическом развитии наших об-
ществ. Особо хочу подчерк-
нуть, что она состоялась бла-
годаря постоянной, продуман-
ной и устойчивой поддержке
со стороны Гендерного отдела
БДИПЧ ОБСЕ.

Полина МИЛОРАДОВИЧ
Фото

Умиды АХМЕДОВОЙ

Перед вашим обаянием
устоять невозможно, так что,
если хотите произвести на
кого-то впечатление, смело
идите в атаку. Результат бу-
дет именно таким, на какой вы
рассчитываете.

Постарайтесь включить в
ваше заполненное расписа-
ние поездку или другое раз-
влечение. Это пойдет вам на
пользу. Проанализируйте
свои поступки, попытайтесь
понять, не были ли вы слиш-
ком резки и прямолинейны.

Некоторые люди очень
много говорят, но вам нужно
копать глубже, чтобы выяс-
нить, чему можно верить. На
первый взгляд все кажется
простым и ясным, но любое
искажение истины может
представить вас в невыгод-
ном свете.

Сегодня вероятен неожи-
данный поворот в близких
отношениях. Если вы одино-
ки и печалитесь из-за этого,
сегодняшний день сулит вам
интересную встречу - только
не сидите, сложа руки. Вам
удастся пробудить интерес к
себе.

В личной жизни появляет-
ся определенность. Вы впол-
не отдаете себе отчет в про-
исходящем и не намерены
ничего и никого принимать на
веру. Будьте готовы к тому,
чтобы самостоятельно найти
ответы на все вопросы.

Проявлять щедрость по
отношению к друзьям и близ-
ким - прекрасно, но вы не
должны забывать и о своих
собственных интересах. Этот
совет актуален только пару
дней, но следовать ему луч-
ше неукоснительно.

Сегодня вы способны по-
нять, что, прежде чем мчать-
ся вперед, необходимо сде-
лать маленький шажок назад

и тщательно просчитать каж-
дый ход.  Сейчас вашему тер-
пению можно позавидовать,
ведь обычно вы не отличае-
тесь этим качеством.

Сегодняшний день благо-
приятен для дел, связанных с
собственностью, семейными
проблемами, детьми и новы-
ми друзьями. Вам особенно
захочется модернизировать
и украсить свой дом. Но про-
явите сдержанность при по-
купке новой мебели, вы мо-
жете исчерпать свой банков-
ский счет быстрее, чем ожи-
дали.

Вы стремитесь получить
максимум удовольствий от
жизни и стараетесь общаться
только с теми людьми, кото-
рые поднимают вам настрое-
ние. Постарайтесь не прини-
мать необдуманных финансо-
вых решений и не поддавай-
тесь неоправданному опти-
мизму, в противном случае
вам придется пожалеть о
своей неосторожности.

Несмотря на то, что вы из
кожи вон лезете, чтобы по-
мочь сослуживцам, они вос-
принимают в штыки каждое
ваше слово. Не растрачивай-
те сил попусту и будьте гото-
вы к защите собственных ин-
тересов.

Настало время переходить
к решительным действиям,
как в личной жизни, так и на
работе. Докажите, что вы от-
лично информированы. Серь-
езных перемен на работе,
боюсь, вам не избежать, но
только так вы сможете разоб-
раться в проблемах и неуве-
ренности, которые одолева-
ли вас последние несколько
недель.

В этот день настоятельно
рекомендуется проявить осо-
бую бдительность в отноше-
нии имущества, подальше
спрятать наличность. Кого-то
из Рыб могут обокрасть во
время посещения магазинов,
другие могут потерять нечто
ценное при перемещениях.

Друзья


